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Despedida a 
Eugenio Nasarre, 

insigne propagandista

Homenaje a José Luis Álvarez. 
Ejemplo como propagandista, 

profesional, y padre

Jornadas Católicos y Vida 
Pública de Cáceres, Valladolid, 
Málaga y Talavera de la Reina

El Congreso Católicos y Vida Pública celebró su 25ª edición 
bajo el título Vivir, compartir, anunciar. Evangelizar.

“RE-EVANGELIZAR” 
NUESTRA SOCIEDAD
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PÁG. 04

NUEVO TEMA NACIONAL: CÓMO ACTUAR EN EL TIEMPO PRESENTE

Lecturas recomendadas: Despedida a Eugenio Nasarre, 
insigne propagandista 

Selección de algunos títulos que comprenden 
desde fragmentos de las mejores ponencias 
de los CCVP, pasando por el análisis del control 
del individuo por parte de los Estados actuales 
y también cómo estos han infl uido en la historia 
del sufrimiento del ser humano.

PÁG. 42
PÁG. 38

PÁG. 24

25º CONGRESO CATÓLICOS Y VIDA PÚBLICA (CCVP)

En la Asamblea General de la ACdP, el presidente, Alfonso Bullón de 
Mendoza, defi nió los tres pilares en los que se concreta la acción de los 
cristianos en el momento actual: oración, formación y acción.

En el manifi esto fi nal del congreso se destaca la necesidad de “re-evangelizar” 
nuestra propia sociedad, porque “los países occidentales son también 
hoy tierras de misión”.

Vicente Navarro de Luján escribe sobre la fi gura 
de nuestro compañero recientemente fallecido.

Lecturas recomendadas: 

Selección de algunos títulos que comprenden 
desde fragmentos de las mejores ponencias 
de los CCVP, pasando por el análisis del control 
del individuo por parte de los Estados actuales 
y también cómo estos han infl uido en la historia 
del sufrimiento del ser humano.
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EDITORIALEDITORIAL

Las santas mujeres fueron las primeras 
evangelizadoras de la historia que 
anunciaron la resurrección del Señor. ¿Y 

a quién? No a los paganos, no a los fariseos… 
¡A los propios discípulos! También hoy, 
como entonces, los miembros de la Iglesia 
nos encontramos en demasiadas ocasiones 
replegados, con las puertas y ventanas cerradas 
por el miedo. Y también hoy, como entonces, 
necesitamos ser objeto de una evangelización 
ardiente, entusiasta, kerygmática, fiel.

Desde esa premisa se entiende 
mejor cuanto recogemos en este boletín: 

la Asamblea General que nos animó a 
ejercer nuestro apostolado en el momento 
presente; las Jornadas locales; las campañas 
de Halloween y la Hispanidad; la labor 
transformadora de El Debate; el XXV Congreso 
Católicos y Vida Pública, que nos exhortó a 
re-evangelizar España… Los propagandistas 
estamos llamados a fijar la mirada en el 
Resucitado, para así poder recordar su 
potencia vivificante dentro de nuestra 
misma Asociación, al resto de miembros de 
la Iglesia, y a toda la sociedad, hoy cada vez 
más convertida en tierra de misión.
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ACTUALIDAD
ACdP

El presidente, Alfonso Bullón de Mendoza, defi nió los tres pilares en los que se concreta la acción de 
los cristianos en el momento actual: oración, formación y acción.

El tema nacional de la ACdP para este año 
será cómo actuar en el tiempo presente. 
Así se anunció durante la reunión de la 

Asamblea General Ordinaria de la asociación, 

celebrada en Madrid el pasado 28 de octubre, 
en la que también se hizo un balance positivo 
del tema nacional de los últimos dos años, la 
cultura de la cancelación. El presidente de la 

La ACdP aprueba en la Asamblea 
General el nuevo tema nacional: 
cómo actuar en el tiempo presente
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ACdP, Alfonso Bullón de Mendoza, definió 
los tres pilares en los que se concreta esta 
propuesta de acción en el momento actual: 
oración, formación y acción.

En su discurso, además, Bullón de Mendoza 
recordó los hitos más significativos de la ACdP 
durante los últimos 12 meses -como la aprobación 
de la Universidad CEU Fernando III, el arranque 
del canal EnFamilia o la buena evolución del 
periódico El Debate-, y destacó especialmente la 
celebración de la Fiesta de la Resurrección. “El 
catolicismo debe salir de las cavernas y estar en la 
calle, con alegría”, pidió.

Bullón de Mendoza recordó la visita 
realizada al papa Francisco en enero -en la que el 
pontífice animó a los propagandistas a continuar 
su labor sin ceder a la tentación de las modas y 
de modo propositivo-, y reconoció un punto en 
la vida asociativa en el que es necesario mejorar: 
la participación de todos los propagandistas. En 
línea con el nuevo tema nacional, el presidente 
advirtió de que “cuantas más cosas hagamos, más 
problemas podemos tener en la sociedad actual”, 
y se sinceró: “De hecho, a veces me preocupa que 
aún tengamos pocos problemas”.

“Acción, y no lamentos”
La Secretaria Nacional de la ACdP, Carmen 
Fernández de la Cigoña anunció el tema nacional 
citando al primer presidente de la asociación, 
el siervo de Dios Ángel Herrera Oria, que pedía 
“acción, y no lamentos”, y para quien no se puede 
ser hombre de acción sin ser hombre de oración. 
También lamentó el contexto de “acoso y derribo 
a los principios del Evangelio”, pero advirtió 

que este panorama no es la única realidad: “Los 
jóvenes y la sociedad entera están sedientos, 
quieren respuestas”.

Para Fernández de la Cigoña, este actuar en 
el momento presente no debe ser un planteamiento 
“monolítico e inamovible”, ya que “si no estamos 
atentos a la realidad concreta, nuestra actuación 
no será la correcta”. En este sentido, recordó que 
en el espíritu de la ACdP está el ser un lugar de 
acogida -también de cara a otros movimientos y 
realidades eclesiales-, y que la actuación en la vida 
pública debe adaptarse a las coordenadas de cada 
ciudad y momento. “Soy plenamente consciente 
-dijo- de que Barcelona es muy distinta a Córdoba, 
Alicante o Guadix, y sin embargo hemos de actuar 
en todos esos lugares”.

Nombramientos
Durante la Asamblea Ordinaria de Secretarios, 
celebrada el día previo, tuvo lugar la elección 
de tres miembros del Consejo Nacional de la 
ACdP, por un período de dos años: Ana Isabel 
Corregidor Sánchez, Vicente Navarro de Luján y 
Pablo Nuevo López. Además, en la reunión de la 
Asamblea General se votaron otros tres miembros 
de este Consejo, también por un periodo de dos 
años: Antonio Franco Rodríguez de Lázaro, Rafael 
Sánchez Saus y Pablo Velasco Quintana.

Asimismo, se eligieron dos patronos de la 
Fundación Universitaria San Pablo CEU, por un 
periodo de cuatro años: Iñigo Bustos Pardo-Manuel 
de Villena y José Manuel Otero Novas. La Asamblea 
General aprobó -además del tema nacional- la 
Memoria y las Cuentas Anuales del curso pasado y 
el presupuesto del curso 2023/2024.
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ACTUALIDAD

Monseñor Francisco Cerro abrió las V Jornadas Católicos y Vida Pública de Talavera de la Reina, 
celebradas bajo el lema ‘Proponemos la Fe, transmitimos un legado’.

V Jornadas Católicos y Vida Pública de Talavera de la Reina

El arzobispo de Toledo: “Los 
católicos podemos ser más 
valientes, hemos de dar la batalla”

“Los católicos hemos de dar nuestra batalla, 
seguir trabajando y no tirar la toalla”, 
arengó el arzobispo de Toledo, Francisco 

Cerro, al público de las V Jornadas Católicos y Vida 
Pública de Talavera de la Reina, organizadas por la 
ACdP. Cerro lamentó que hay quien evita decir “las 
cosas que dice la Iglesia, o como las dice la Iglesia”, 
e invitó: “Podemos ser todos más valientes”.

Las jornadas se celebraron este fin de semana 
en la ciudad toledana bajo el lema ‘Proponemos la 
Fe, transmitimos un legado’. El arzobispo llamó a los 

católicos a vivir “con esperanza” y desdeñó las voces 
que anuncian el fin de la institución eclesial. “La Iglesia 
siempre asiste al entierro de sus enterradores”, aseguró, 
insistiendo en la necesidad de evangelizar.

Cerro centró su intervención en los retos 
que tienen los laicos en la sociedad, como trabajar 
por la paz, defender la familia o estar presentes la 
cultura o la política. “Los sacerdotes no deberíamos 
meternos en política, es cosa de laicos… aunque 
hay temas que están politizados y no deberían, 
como la familia o la vida”, reflexionó.
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Nuestra fe no es para vivirla solo 

en la intimidad de la conciencia: 

si los apóstoles se hubieran 

quedado en el cenáculo, ¡ninguno 

de nosotros estaría aquí!

Fomentar la presencia católica
Alfonso Bullón de Mendoza, presidente de la ACdP, 
recordó en la inauguración de las jornadas que “lo 
propio de la asociación es fomentar la presencia 
de los católicos en la vida pública”, en ámbitos 
como la política o la cultura. En esta línea, recordó 
iniciativas como la primera edición de la Fiesta 
de la Resurrección, celebrada el curso pasado, y 
anunció que ya está en preparación la siguiente.

Alfonso Bullón de Mendoza junto a José Julián Gregorio.

Fray Marcos.

También intervino el alcalde de Talavera 
de la Reina, José Julián Gregorio, que se confesó 
católico practicante y defendió que “en una etapa 
de tanto ruido, tener un faro, una fe, es importante”. 
Por su parte, el secretario del Centro de la ACdP 
en la ciudad, Rafael Cano, lamentó que el entorno 
social es “pagano, anticristiano, agresivo a todo lo 
espiritual y que se legisla contra la ley natural”.

“Milagros” en MasterChef

“Invítenme a su casa y les preparo algún plato… 
pero hoy nos vamos a alimentar de lo que nos 
toca el alma: nuestra fe”, ironizó fray Marcos, el 
sacerdote y religioso dominico que saltó a la fama 

por haber participado en la pasada edición de 
MasterChef. El también periodista e influencer 
relató su paso por el programa de RTVE, desde las 
dudas iniciales hasta los “milagros” de los que fue 
testigo en el plató, como conversiones o que uno 
de los presentadores haya decidido casarse por la 
Iglesia y bautizar a su hijo.

“No sabía la responsabilidad que tenía en 
Masterchef hasta que salí: ocurrieron milagros 
gracias a que yo me dispuse”, explicó, destacando la 
importancia de presentar “un corazón dispuesto” a 
hacer la voluntad de Dios. El fraile añadió que para 
vivir la fe en los medios de comunicación “primero 
hay que conocerse y ser consciente de quién soy y 
cuál es mi papel en la sociedad, porque no soy el 
protagonista: el protagonista es el Señor”. También 
relató cómo celebraba la Eucaristía en el plató, 
para sí mismo, y –como cocinero–planteó que “no 
hay mayor pecado que tirar comida a la basura”.

En las jornadas participaron también el 
presidente de la Orden de Malta en España, Ramón 
Álvarez de Toledo; el presidente del Colegio de 
Médicos de Madrid, Manuel Martínez-Sellés, o la 
cantante católica Mariana Valongo, que junto con 
el grupo Trigo 13 ofrecieron su testimonio y su 
música a los asistentes. El sacerdote y delegado 
de juventud en la archidiócesis de Santiago de 
Compostela, Javier García, comparó la Iglesia con 
varias imágenes navales y defendió que la mejor 
metáfora para entender su rol hoy en día es el arca 
de Noé.

El evento concluyó con la ponencia de 
César García Magán, obispo auxiliar de Toledo y 
secretario de la Conferencia Episcopal Española. 
“Nuestra fe no es para vivirla solo en la intimidad de 
la conciencia: si los apóstoles se hubieran quedado 
en el cenáculo, ¡ninguno de nosotros estaría 
aquí!”, dijo, y defendió que el derecho a la libertad 
religiosa “no es una concesión de las autoridades, 
sino un derecho fundamental y básico”.
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ACTUALIDAD

La vicepresidenta de la Fundación Villacisneros abrió las VI Jornadas de Católicos y Vida Pública, en 
las que también participaron Elena Postigo, Manuel Martínez-Sellés o el obispo Jesús Catalá.

VI Jornadas Católicos y Vida Pública de Málaga

María San Gil: “Los católicos 
debemos enarbolar nuestra 
bandera, nos toca dar la batalla”

“Los católicos debemos ser como los 
aficionados del Real Madrid: enarbolar 
nuestra bandera”, aseguraba la 

vicepresidenta de la Fundación Villacisneros, 
María San Gil, durante la primera ponencia de las 
VI Jornadas Católicos y Vida Pública de Málaga, 
celebradas los días 17, 18 y 19 de octubre bajo el 
título Ética profesional y coherencia de vida.

María San Gil insistió en que los cristianos 
están llamados a “dar la batalla”. “En esta 
sociedad tan nihilista y relativista cada vez 
es más importante que ocupemos el espacio 
público que nos corresponde”, aseguró, y pidió 
a los políticos católicos que no oculten su fe. 
“Mirad a los americanos, no se les cae de la 
boca la palabra ‘Dios’... Aquí aún falta romper 
esa barrera, y es importante, sobre todo por el 
ejemplo que podrían dar”, añadió.

En un diálogo con el socio aspirante Rodrigo 
Orozco, San Gil repasó su trayectoria vital y política, 
desde aquel día de 1995 en el que, estando en un 
restaurante, vio cómo un terrorista de ETA entraba y 
asesinaba de un disparo en la nuca a su amigo Gregorio 
Ordóñez, concejal del PP en el Ayuntamiento de San 
Sebastián. “Se me encendió la brújula moral, y pensé: 
“Si cuando ETA mata a Gregorio todos damos un 
paso atrás, ETA habrá matado dos veces”, recordaba.

La impulsora de NEOS aseguró a los 
presentes que “en la vida a veces hay que optar por 
lo incómodo, lo difícil, pero correcto; cuesta más, 
pero aciertas”. La ex dirigente popular agradeció 
el apoyo de su marido a lo largo de su trayectoria 
pública -”sin él no habría podido hacer lo que 
he hecho”, confesó- y anunció la creación de un 
observatorio de las víctimas del terrorismo ligado 
a la Fundación Universitaria San Pablo CEU.

María San Gil interviene en su ponencia Ética personal y profesional.
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Estamos yendo muy deprisa y 

ni la reflexión ética ni la jurídica 

están yendo a la par

Un “renacimiento” del apostolado
El obispo de la diócesis de Málaga, Jesús Catalá, 
inauguró las jornadas llamando a la Iglesia a 
“promover de manera efectiva el apostolado personal 
y organizado de los cristianos”, y advirtió de la 
necesidad de un “renacimiento del apostolado seglar, 
que necesitará primero una renovación espiritual”. 
Catalá criticó las tendencias “de signo reivindicativo 
y antieclesial” que pretenden desacreditar la labor 
de la Iglesia, también en el pasado, y llamó a laicos, 
sacerdotes y consagrados a trabajar juntos.

Por su parte, el secretario nacional de 
Jóvenes de la ACdP, Elio Gallego, defendió 
que el centro de la ética es “preservar nuestra 
humanidad”, citando a Ortega y Gasset: “El 
tigre no puede destigrarse pero el hombre 
puede deshumanizarse”. Gallego añadió que a 
los católicos no les basta con la ética natural, 
sino que -fruto de una “revolución espiritual y 
moral: la conciencia de que todo lo que tenemos 
es dado”- han de abrirse a un horizonte de 
“gratuidad y generosidad”.

El primer día de las jornadas se completó 
con una mesa redonda sobre ética en la empresa, 
moderada por el presidente de European Business 
Ethic Network, Agustín Domingo, en la que 
participaron el vicepresidente de Acción Social 
Empresarial, Carlos Jiménez y los empresarios 
Chelo Gámez y José Antonio Jiménez. Se abordaron 
temas como los conflictos de conciencia, la 
relación entre empresario y trabajadores o si el 
comportamiento ético es rentable.

Transhumanismo y defensa de la vida

 Elena Postigo durante su intervención en las jornadas.

Tras un segundo día protagonizado por la 
proyección de un documental sobre la figura del 
Venerable Jèrôme Lejeune, la última jornada abrió 

con una mesa redonda titulada ‘La coherencia 
de vida para cambiar corazones’, en la que 
participaron la directora del Instituto de Bioética 
de la Universidad Francisco de Vitoria, Elena 
Postigo, y el presidente del Colegio de Médicos de 
Madrid, Manuel Martínez-Sellés.

Para la bioeticista, nuestra época está 
marcada por cinco tendencias: la afirmación 
de que no es posible conocer la verdad, el 
materialismo antropológico, el dualismo mente/
conciencia -la base, dijo, de los fenómenos trans, 
del transexualismo al trans-especismo-, el eclipse 
de las nociones de persona o dignidad humana y el 
advenimiento del transhumanismo.

Postigo reflexionó sobre varias derivadas 
de esta última idea -de la manipulación genética 
a la externalización del embarazo-, y lamentó 
que “estamos yendo muy deprisa y ni la reflexión 
ética ni la jurídica están yendo a la par”. Defendió 
que los católicos tienen la “misión de estar a 
la vanguardia de lo que viene y pensar estas 
cuestiones”, y propuso la visión antropológica 
cristiana como alternativa.

Martínez-Sellés dedicó el grueso de su 
intervención a analizar el debate sobre el inicio 
y el final de la vida. Recordó que el código de 
deontología médica aprobado en diciembre de 
2022 constata explícitamente que el ser humano 
es un fin en sí mismo, “desde la concepción hasta 
la muerte”, y criticó fenómenos actuales como los 
embriones híbridos, la manipulación del lenguaje 
en torno al aborto y la eutanasia o la fecundación 
in vitro. 

“El embrión humano es una persona, 
y hay que respetarlo independientemente 
de cómo se ha obtenido”, señaló, y en clave 
cristiana reflexionó que “cuando decimos que 
Dios se hizo carne, lo que decimos es que Dios 
se hizo célula: una humildad aún mayor que la 
de nacer en un pesebre”. El cardiólogo también 
criticó la intención del Gobierno de crear “listas 
negras de objetores de conciencia”, algo que 
-añadió- va contra un derecho fundamental 
reconocido en la Constitución.
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ACTUALIDAD

En el evento participaron el nuncio de la Santa Sede en España, Bernardito Auza; el director del Stella 
Maris College, Carlos Granados, o los impulsores de la asociación Nuncoepi.

VI Jornadas Católicos y Vida Pública de Valladolid

Poner en primer plano la 
evangelización: “No es solo 
cuestión de palabras”

“Evangelizar es una cuestión de presencia y 
testimonio de vida, no solo de palabras”, 
declaró el nuncio de la Santa Sede en 

España, Bernardito Auza, en la ponencia inaugural de 
las VI Jornadas Católicos y Vida Pública de Valladolid. 
En ellas, celebradas los días 6 y 7 de octubre con el 
título ‘Educación y evangelización’, Auza destacó que 
transmitir el Evangelio “no es solo la tarea prioritaria de 
la Iglesia, sino que se erige como su propia naturaleza, 
su tarea primera y principal”.

El nuncio, que se confesó “beneficiario, como 
filipino, de la enorme labor de evangelización de los 
misioneros españoles a través de los siglos”, insistió en 
que esta “tiene una validez permanente y es apta para 
todas las épocas y períodos, sean de enfrentamientos 
o de relativa paz”. Auza habló de tres claves de 
evangelización bajo el pontificado de Francisco 
-misericordia, eucaristía y sinodalidad-, y reivindicó 
el papel de las nuevas generaciones en la transmisión 

de la fe: “¿Quién puede evangelizar mejor a los 
jóvenes que los propios jóvenes?”, se preguntaba.

Colegios ¿evangelizadores?
El presidente de la ACdP, Alfonso Bullón de Mendoza, 
inauguró las jornadas analizando la situación de la 
educación católica en España, y lamentó la poca 
relevancia social que parecen tener las instituciones 
educativas cristianas, que suponen un porcentaje 
elevado de los centros concertados y privados. 
“Habría que ver hasta qué punto estos colegios 
cumplen con los objetivos evangelizadores que se 
plantearon en su inicio”, desafió el también presidente 
de la Fundación Universitaria San Pablo CEU.

Frente a esto, Bullón de Mendoza destacó 
la importancia de que los padres se impliquen a 
fondo en la educación de sus hijos, que no consiste 
solamente -incidió- en mandarle al colegio y que 
allí lo resuelvan todo. En concreto, advertía de los 

Monseñor Bernardito Auza junto a Alfonso Bullón de Mendoza.
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La llamada actual de Cristo 

a la Iglesia es una Iglesia en 

salida en misión

“inputs contrarios a los valores predicados desde 
el colegio y la familia” que reciben los jóvenes a 
través de -entre otros- las redes sociales, y animó a 
los padres a dialogar mucho con sus hijos.

El primer día de las jornadas concluyó con 
una mesa redonda sobre la propuesta cristiana en 
los medios de comunicación. En ella, la decana de 
la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad 
Europea Miguel de Cervantes, Carolina Pascual, 
analizó la presencia de la religión católica en 
los medios generalistas, y concluyó que esta es 
“casi nula”, y que -además- en general se trata 
de informaciones de corte negativo. También 
intervino el profesor de la Universidad Francisco 
de Vitoria, Ángel Barahona, para quien “el meollo 
de la cuestión de la evangelización está en la 
Secundaria, porque a la universidad ya llegan 
formateados”. “El problema no es el ateísmo, sino 
el egoteísmo”, lamentó.

¿Qué es una escuela católica?
“La escuela católica no lo es principalmente por tener 
una asignatura de Religión, sino si lo religioso empapa 
todas las clases: si todas sus prácticas educativas 
abren al hallazgo de Dios”, defendió el sacerdote y 
director del Stella Maris College, Carlos Granados, en 
el segundo día de las jornadas. El también co-autor 
de Florecer insistió en que la evangelización en el 
colegio “es sobre todo el efecto indirecto de buscar 
la propia finalidad de la escuela; esto es, ayudar al 
alumno a desplegar toda su humanidad, a florecer en 
las diversas etapas de su vida”.

“La evangelización en la escuela es una 
cuestión ambiental, del ambiente educativo”, añadió 
Granados, y criticó tres creencias que amenazan esta 
misión: subyugar la escuela al mercado laboral, asumir 
la retórica de los derechos del alumno o perseguir 
con afán la tecnificación per se. El ponente planteó 
algunas soluciones, como recuperar las experiencias 
humanas fundamentales como requisito para una 
“educación sacramental” o pasar de la educación “en 
valores” a la educación “en virtudes”.

“Esto es imposible sin un claustro de 
profesores convencidos”, planteó, y lamentó que “el 
profesorado es el gran desconocido en las escuelas 
católicas: ellos son los protagonistas cualificados 
de la evangelización, no solo -ni principalmente- 
los capellanes”. Tras su ponencia, tuvo lugar una 
mesa redonda entre los propagandistas Arsenio 
Alonso -del Centro de Asturias- y María Victoria 
Campos, del Centro de Murcia.

Inés Fernández, Hna. Esther Fátima Rubio, Nieves 

González, Marisa Moreno y Luis Fernández.

“Evangelizar no puede ser hacer lo de siempre”

El último tramo de las jornadas estuvo 
protagonizado por la intervención de Tote Barrera 
y Cristina Salcedo, seguida de un nutrido taller 
de propuestas moderado por la secretaria del 
Centro de Toledo, Marisa Moreno Ramos. Barrera 
y Salcedo, impulsores de la asociación Nuncoepi, 
hablaron sobre el Espíritu Santo y el primer 
anuncio del Evangelio en el contexto del mundo 
educativo. “Vivimos en una ilusión óptica, pero 
estamos en una guerra”, advirtió Barrera.

“¿Por qué se nos llena la boca hablando 
de evangelización pero nadie concreta métodos 
ni métricas?”, continuaba, y recordó que, frente 
a una cristiandad “que se cae” -dijo-, “la llamada 
actual de Cristo a la Iglesia es una Iglesia en salida 
en misión”. Barrera también planteó una serie 
de “preguntas duras” para los colegios católicos, 
como “¿hemos subcontratado la evangelización 
a parroquias y familias?” o “¿cuánto dinero 
invertimos en ello?”. 

“Si todo es evangelización, puede que nada 
lo sea: es importante concretar”, añadió Salcedo, 
para quien esta concreción se da en el primer 
anuncio de Jesucristo: “No hay otra cosa”. Recordó 
el documento de Aparecida -“nos pide que 
entremos en estado de misión”, dijo-, e insistía: 
“Es imposible que nuestros jóvenes vivan en 
cristiano si no han tenido un encuentro personal 
con Jesús, que dio su vida por nosotros”.
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Monseñor Jesús Pulido inauguró las VI jornadas de la Asociación Católica de Propagandistas en la ciudad 
extremeña, que giraron en torno a la comunicación y la educación.

VI Jornadas Católicos y Vida Pública de Cáceres

El obispo de Cáceres critica los 
“dogmas seculares” impuestos 
en la sociedad

“En nuestra sociedad secular también 
hay dogmas”, aseguraba esta semana 
el obispo al inaugurar las VI Jornadas 

Católicos y Vida Pública de Cáceres, organizadas 
por la ACdP. Pulido comentó que estos dogmas “no 
son revelados, sino consensuados, o impuestos, 
por la mayoría”, y lamentó que “uno de ellos es que 
no se puede hablar de Dios”.

Para el obispo, la pérdida de Dios como 
punto de referencia “condiciona cómo vemos a la 
persona humana y cómo organizamos la sociedad”. 
En su intervención, Pulido citó al papa Francisco y 
sus advertencias sobre la “colonización ideológica”, 
y criticó que “para el nuevo proyecto woke de 
sociedad la fe es un estorbo”.

Las jornadas, que se celebraron en el Salón 
de Actos de Cajalmendralejo, llevaban por título: 
‘Libertades de comunicación y de educación 
amenazadas por la cultura de la cancelación y la 
corrección política’. “Se corre el peligro de considerar 
el ser cristiano solo como ser buena persona y 
tolerante, pero evangelizar -llevar la buena noticia 
a quien no la conoce o la rechaza- pertenece a la 
identidad permanente y dinamizadora del ser 
cristiano”, añadía el consejero nacional de la ACdP, 
Antonio Franco, en la inauguración del evento.

Los medios, entre las redes y la telaraña
En España hay dos modelos de periodismo: el 
modelo de Pedro J. Ramírez -los medios como 

Monseñor Jesús Pulido durante la inauguración de las jornadas.
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cuarto poder, incluso a costa de sacrificar la verdad- 
y el modelo de Ángel Herrera Oria. “Él entendía el 
periodismo como el primer servicio a la sociedad, 
para formar a las personas e intentar hacernos 
entender en qué mundo vivimos”, resumía el 

El problema de fondo es el de 

la verdad; hoy se está poniendo 

en duda lo más elemental, la 

naturaleza de lo humano

catedrático de Periodismo de la Universidad CEU 
San Pablo José Francisco Serrano, en la primera 
ponencia de las jornadas.

En su intervención, titulada ‘La propuesta 
cristiana entre las redes y la telaraña woke’, el 
también colaborador en medios como El Debate, 
ABC, Religión Confidencial o TRECE TV identificó 
como principales problemas del periodismo actual 
la espectacularización de la información y el haber 
“asumido la desconfianza” sobre la verdad. “Los 
medios muestran como noticias lo que no son 
noticias… Entender a la audiencia como un número 
significa mercantilizar a las personas”, lamentó.

Serrano incluyó esta deriva del periodismo 
en una tendencia general de la sociedad europea, 
marcada por la secularización, el pluralismo -también 
religioso- y la descristianización. “El problema de 
fondo es el de la verdad; hoy se está poniendo en duda 
lo más elemental, la naturaleza de lo humano”, añadió, 
y planteó una cuestión a los presentes: “¿Nuestra 
respuesta como cristianos es recuperar una voluntad 
de verdad o una voluntad de poder?”. 

Después de su ponencia, Serrano participó 
en la mesa redonda ‘La propuesta cristiana en los 
medios de comunicación ante la indiferencia y la 

increencia’, moderada por la periodista Lola Luceño 
y en la que intervinieron también el licenciado en 
comunicación social institucional Jesús Luis Viñas 
y la delegada de Medios de Comunicación de la 
diócesis, Lorena Jorna.

“Un cóctel explosivo” contra la educación
En el segundo día de las jornadas, que estuvo 
dedicado a la cuestión de la educación, tuvo 
un papel protagonista Eugenio Nasarre. El 
exdiputado, ex secretario de Estado de Educación 
y consejero nacional de la ACdP, alertó contra el 
“cóctel explosivo” de factores que se conjuran en 
la deconstrucción de la educación, que identificó 
como factor clave en la regeneración social, 
intelectual y moral de la sociedad.

En este sentido, Nasarre identificó 
amenazas como la crítica despiadada a la escuela 
tradicional; el auge del constructivismo -la noción 
de que cada alumno parte de cero y el profesor solo 
debe acompañar-; “el mundo de los post”, como 
post modernidad o post verdad, o la cultura de la 
cancelación. Frente a ello, el ponente reivindicó la 
educación humanista, aquella que ve a la persona 
en su totalidad, que va más allá de la mera utilidad 
y que participa de un proceso de elevación del 
hombre, a través de los saberes y las virtudes.

La jornada concluyó con la mesa 
redonda ‘Transmisión del legado cristiano 
en las instituciones educativas: dificultades y 
desafíos’, en la que -además del propio Nasarre- 
participaron Francisco Lamoneda, director de 
la Comisión Jurídica de Educación de la ACdP; 
Jesús Pedro Batuecas, director del Colegio 
Diocesano, y Fernando Alcázar, director del 
Servicio de Asistencia Religiosa de la Universidad 
de Extremadura y del CMU San José.

José Francisco Serrano Oceja.

Eugenio Nasarre Goicoechea.
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Calabazas a Halloween: la campaña 
con la que reivindicamos a los 
santos frente al terror

Desde la Asociación hemos lanzado una 
nueva campaña para dar “calabazas a 
Halloween”, reivindicando el testimonio de 

los santos frente a una fi esta que ensalza la muerte. 
“Proponemos seguir el ejemplo de aquellos 
que con sus vidas han celebrado la Vida”, rezan 
los carteles que se han instalado en paradas de 
autobús, vallas publicitarias y estaciones de metro 
de más de 60 ciudades de España.

Los carteles van acompañados de un vídeo 
que desafía a todos aquellos que se suman sin 
refl exionar a una celebración de las tinieblas y el 
terror. “No pienses qué celebras, solo celébralo”, 
ironiza el narrador, que lanza una invitación: 
“Porque… pudiendo ser malo, ¿quién querría ser 
santo?”. En las marquesinas sigue la refl exión: “Los 
santos y santas de todos los tiempos nos muestran 
una forma más humana de vivir, mirando siempre 
a Dios y al prójimo”.

El santo patrón de cada ciudad
En esta ocasión, las marquesinas presentan seis 

diseños distintos, que parodian el estilo visual 
de los carteles del cine de terror, tan presente en 
estas fechas. Cuatro de ellos están dedicados a 
los santos patrones de cuatro de las principales 
ciudades españolas, destacando sus virtudes. 
Así, los madrileños recuerdan la entrega familiar 
de san Isidro; los barceloneses, la valentía de 
santa Eulalia; los valencianos, la fidelidad de san 
Vicente, y los bilbaínos, el ardor apostólico de 
Santiago el Mayor.

Imagen de la campaña para dar “calabazas a Halloween”.

PUEDES VER EL VÍDEO DE LA CAMPAÑA DEL 
31 DE OCTUBRE EN ESTE CÓDIGO QR:

All Hallow’s Eve.
Vuelve al origen

#CalabazasAHalloween

HalloweenHalloweenHalloween
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Celebramos la Hispanidad con 
un resumen de la Historia de 
España en 2 minutos: 
“¿Es que acaso no la sientes?

Desde la llegada del apóstol Santiago 
a Finisterra, la Reconquista o el 
Descubrimiento de América, la Historia 

de España está repleta de hitos que no son solo de 
España, sino de toda la humanidad en su conjunto.

Con motivo del 12 de octubre, desde la 
ACdP quisimos reivindicar ese legado con un 
vídeo de apenas dos minutos pero recuerda 
esa gran historia que reivindica el Día de la 
Hispanidad.

Agradecemos a Augusto Ferrer Dalmau su colaboración en este proyecto.

PUEDES VER EL VÍDEO EN ESTE CÓDIGO QR:
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Premio al ‘Camino espiritual del Sur’

La gala de los Premios Empresariales 
Intersectorial 2023, que organiza anualmente 
la Asociación Intersectorial de Empresarios de 

la Comarca de Guadix, entregó en su XVI edición, 
sus reconocimientos anuales y a la cual asistieron 
el delegado territorial de Economía, Hacienda, 
Fondos Europeos y de Industria, Energía y Minas, 
Gumersindo Fernández; la parlamentaria andaluza, 
Celia Santiago; el diputado de Fondos Europeos, 
Desarrollo, Industria y Empleo, Antonio Díaz; 
además miembros de la corporación municipal, 
alcaldes de la zona norte de la provincia de Granada 
y representantes del mundo empresarial provincial 
y comarcal, así como numeroso público.

El ‘Camino espiritual del Sur’ resultó 
premiado en la categoría de reconocimiento social. 
Recibieron también premios: la sociedad Sotarez, 
S.L., la Cervecera de San Torcuato, en la categoría de 
emprendimiento joven; Eblades Technology, S.L., 
en innovación empresarial; y Ana Núñez Mantas de 
Panadería Tomás, por su trayectoria empresarial. 

El premio del ‘Camino Espiritual del Sur’ fue 
recogido por los propagandistas Maica Fornieles e Íñigo 
de Bustos en representación de las distintas entidades 
públicas y privadas y particulares implicados en el 
proyecto.  En dicha celebración, Maica Fornieles pudo 
dirigirse a los asistentes expresando el agradecimiento 

por el premio recibido, fruto del esfuerzo de muchas 
personas y de la unión en la búsqueda del bien común. 
Resaltó del proyecto su carácter integrador de los 
diferentes agentes sociales, y la sociedad en general y 
en el que todos los tenemos un papel que desempeñar; 
que el Camino aportará a las personas que lo recorran, 
una travesía de fe y reflexión, e hizo una llamada a la 
responsabilidad y el compromiso en la acción a futuro, 
y al desafío para seguir buscando la excelencia en pro 
del desarrollo y fijación de población. Señaló, también, 
cómo el peregrinar es una tradición ancestral que une 
corazones y almas de los peregrinos con las personas 
que los acogen y cómo esta ruta de peregrinación 
quiere ser un puente que conecte a las personas 
consigo mismas, con los demás y con Dios, a través 
de la naturaleza y la historia; de modo que, en cada 
paso, en cada encuentro, conozcamos un pedazo de 
nosotros mismos y de nuestra humanidad compartida, 
el significado y propósito de nuestra vida.

Finalmente, la secretaria del Centro 
de Guadix añadió que la peregrinación es 
un recordatorio de que, a pesar de nuestras 
diferencias, compartimos un viaje común, un 
llamado a la comprensión y al respeto mutuo, y la 
confianza de que esta ruta de peregrinación será 
un faro de esperanza; un lugar donde las almas 
puedan encontrar consuelo y renovación.

Maica Fornieles e Íñigo de Bustos recogieron el premio en la gala de los Premios Empresariales Intersectorial 2023
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Agustín Domingo: “Es fácil dejarnos 
seducir por la IA, pero no debemos”

El catedrático de Filosofía Moral y Política 
en la Universidad de Valencia, Agustín 
Domingo Moratalla, ofreció el pasado 20 

de noviembre la conferencia ‘El reto de las redes 
sociales y la inteligencia artificial: me desconecto, 
luego existo’, organizada por el centro de de Jerez. 
Domingo advirtió de que estamos ante el paso 
“de la galaxia Gutenberg a la galaxia Steve Jobs”, 
marcado por “un nuevo modelo de relacionarnos 
con la cultura: la nube”.

El ponente recordó que la materia prima 
de nuestra época son los datos, pero que estos 
no son asépticos ni neutrales. “Es fácil dejarnos 
seducir por la IA, pero no debemos”, advirtió. 
Reconoció que esta puede ponerse al servicio de 
la economía del bienestar y de la educación, pero 
iluminó un aspecto no tan conocido: que, aunque 
se presenta como algo aséptico, tiene detrás una 
clara ideología.

El autor de Homo Curans. El coraje 
de cuidar también previno al público contra 
el “atomismo”, que apresa al hombre en la 
sociedad de consumo y genera desvinculación 

e individualización. También señaló el riesgo de 
las sociedades líquidas, donde los compromisos 
pasan a ser frágiles y puntuales. “Hay que 
potenciar los vínculos”, destacó, en lugares como 
las parroquias, que -dijo- pueden convertirse en 
“comunidades de memoria” y llevar a cabo una 
labor importante contra la desvinculación que 
puede generar la IA.

Domingo también se preguntaba con qué 
“entrañas” cabe educar. La aceleración del mundo 
actual -reflexionaba- debe frenarse atendiendo 
a la persona como variable antropológica. Y 
continuó: “Educar para la atención, la libertad, 
los cuidados; anticiparse a las necesidades de los 
demás… todo ello nos puede llevar a decir ‘me 
desconecto, luego existo’”.

El profesor distinguió entre el consumo del 
tiempo y la donación del tiempo, como donación 
de uno mismo. “Es clave recuperar la meditación, 
la contemplación, donde el sujeto podrá recuperar 
su proyecto de vida”, apuntó, y concluyó planteando 
la necesidad de que, a través de la Iglesia, el 
humanismo cristiano recupere al ser humano.

El ponente Agustín Domingo Moratalla junto a verónica Micossi
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Otero Novas: “Vamos a la 
desaparición del régimen político 
que tenemos actualmente”

El propagandista y exministro figura clave de la 
Transición incide en la inconstitucionalidad 
de la norma pactada entre los socialistas y los 

separatistas catalanes
El propagandista José Manuel Otero Novas, 

ministro de la Presidencia y de Educación con 
Adolfo Suárez, subrayó esta semana que la amnistía 
es inconstitucional y alertó de las consecuencias 
que traerá la aprobación de esta proposición de ley 
pactada entre el PSOE y los separatistas catalanes y 
registrada ya en el Congreso por los socialistas como 
precio por el ‘sí’ a la investidura de Pedro Sánchez.

Lo expuso en una conferencia organizada 
por el Centro de Toledo de la ACdP, que reunió 
a un centenar de personas, entre ellos el líder de 
Vox en Castilla-La Mancha, David Moreno; el 
vicepresidente de la Diputación de Toledo, Daniel 
Arias; o el portavoz del grupo parlamentario de 
Vox en la región, Iván Sánchez, y otras autoridades 
y representantes eclesiásticos.

Quien fuera una de las figuras clave en la 
Transición advirtió que, de entrar en vigor esta ley, 
“vamos a la desaparición del régimen político que 
tenemos”. Además, no se mostró esperanzado en 
que el Tribunal Constitucional, que sería el único 
que podría frenarla, vaya a hacerlo.

“La realidad es que la gente del poder 
piensa que es constitucional y lo va a aprobar”, 
lamentó Otero Novas, que denunció que la 
amnistía “significa una cesión a la exigencia 
de gentes que lo que quieren es la separación 
de España”. “Ahora todos dicen que sí cabe en 
la Constitución, por lo que probablemente 
llegará al Boletín Oficial del Estado y se 
aprobará”, señaló, recordando que el término 
amnistía no aparece en la Carta Magna, pero sí 
prohíbe expresamente los indultos generales. 
Así, recalcó que si los tribunales terminaran 
aprobándola la norma, las consecuencias 
podrían ser fatales para España.

Otero Novas junto a la secretaria del Centro de Toledo, Marisa Moreno, durante la conferencia.
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El Centro ACdP de Talavera 
peregrina a Roma

Unos veinte miembros del Centro de Talavera 
de la ACdP, han participado este mes de 
septiembre en una peregrinación a Roma con 

motivo de la fundación del Centro que en este mes de 
noviembre cumplirá 20 años. La delegación talaverana 
se completó con tres sacerdotes, el viceconsiliario 
nacional de ACdP, Jesús Robledo, el consiliario 
del Centro de Talavera de la Reina, Felipe García 
Diaz-Guerra, y Jesús Gutiérrez Márquez, sacerdote 
Diocesano de Alcalá de Henares.

Las Catacumbas de San Calixto fue el primer 
destino de los peregrinos que pudieron ver el 
cementerio oficial de la Iglesia de Roma en el siglo III. 
Cerca de medio millón de cristianos fueron enterrados 
en ellas, incluyendo docenas de mártires y dieciséis 
Papas. Toman su nombre del diácono san Calixto que, 
a principios del siglo III, fue nombrado por el Papa 
Zeferino para la administración del cementerio. Tras 
la visita tuvimos la celebración de la Eucaristía, que 
fue muy emotiva y reafirmamos nuestra fe en la sangre 
derramada por los mártires.

Al finalizar, Felipe García Diaz-Guerra y Dixon 
Bryan, vicesecretario del Centro de Talavera, pudieron 
saludar al Papa Francisco y hacerle entrega de una 

placa de Cerámica de Talavera, Patrimonio Inmaterial 
de la Humanidad. El Santo Padre agradeció el regalo, y 
los felicitó por el trabajo hecho, además de instarles a 
seguir trabajando a mayor gloria de Dios.

Durante su peregrinación, los miembros de la 
ACdP celebraron la eucaristía en la Cripta de la Basílica 
de San Pedro, en la Capilla de San Columbano, al lado 
de la tumba del apóstol San Pedro, finalizando con el 
himno a la Virgen del Prado.

También disfrutaron de una visita privada 
a la Comandancia de la Guardia Suiza a cargo del 
Vice Caporal Mattieu Hüging quien los guió por los 
cuarteles y su capilla donde tuvieron un momento de 
oración por la institución que protege al Santo Padre.

También asistieron a una visita guiada a los 
Jardines Vaticanos, donde pudieron disfrutar de la 
belleza natural que alberga la Santa Sede.

Para finalizar el viaje, los peregrinos asistieron a 
la basílica de San Pablo Extramuros y a la retransmisión 
de un programa en directo desde Radio Vaticana 
– Vatican News para Talavera y la comarca, donde 
pudieron disfrutar de la intervención de monseñor 
Luis Miguel Muñoz Cardaba, nuncio apostólico de 
Sudán y Eritrea, que compartió su testimonio.

Felipe García Diaz-Guerra y Dixon Bryan saludan al Papa Francisco y le entregan una placa de Cerámica de Talavera.
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El ex ministro de Interior ofreció la conferencia ‘La política al servicio del bien común’, en la que 
defendió la humildad y la verdad como necesarios para comprender el tiempo que nos ha tocado vivir.

El Centro de Jerez inaugura el curso 
con Jaime Mayor Oreja: “Vivimos 
una gran crisis de la verdad”

El ex ministro de Interior Jaime Mayor 
Oreja protagonizó el arranque del curso 
2023-24 del Centro de Jerez de la ACdP. 

El también impulsor de la plataforma NEOS 
ofreció el pasado 31 de octubre la conferencia 
‘La política al servicio del bien común’, ante 
un nutrido público de más de 100 personas 
en el salón San Juan Pablo II del Obispado de 
Asidonia-Jerez.

Tras una introducción por parte del 
secretario del Centro, Manuel Gómez -que 
resumió el curso pasado y agradeció su magnífica 
labor a la anterior secretaria, Consuelo García de 
Angulo-, Mayor Oreja arrancó su ponencia, en 
la que puso de manifiesto cómo la crisis actual 
en la que estamos inmersos no tiene parangón 
en la historia reciente de España. El ponente 
defendió cómo la humildad y la verdad -valores 
que nos obligan a los cristianos católicos- son 
necesarios para comprender el tiempo que nos 
ha tocado vivir.

Una gran crisis de la verdad
Mayor Oreja comentó que vivimos en un desorden 
generalizado y creciente, que desgraciadamente 
culmina en la violencia, con un pronóstico 
impredecible. También se preguntaba por qué 
estamos viviendo dos guerras simultáneas, una 
en  Europa y otra en Tierra Santa: los iniciadores 
de las mismas -auguraba- parecen haber olfateado 
la debilidad de Occidente. “Europa transita hacia 
la nada”, señaló, mientras que EEUU -con una 
polarización creciente- se repliega y se retira.

El ponente diagnosticó una gran crisis de la 
verdad. Lamentó que nos hemos vuelto cómodos, 
que preferimos una mentira cómoda a una verdad 
incómoda, y que navegamos en el relativismo. Y, por 
si fuera poco, sufrimos la mediocridad de nuestros 
representantes públicos, tanto en la vida pública y 
política como incluso en la religiosa . Esto -añadió- 
hace que nos refugiemos en el individualismo y que, 
con la falta de fe y de sentido de la trascendencia, 
vivamos de “espaldas a Dios”.

ACTUALIDAD

Jaime Mayor Oreja junto a Manuel Gómez.
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El Archivo General ACdP-CEU ha incorporado un selecto fondo documental relacionado con los 
primeros años de una de las más fecundas obras de la Asociación, el Colegio Mayor Universitario de 
San Pablo. Se trata de originales manuscritos, mecanografiados y publicaciones, conservados desde 
los años 50 del pasado siglo por Teodoro García Valenceja, cercano colaborador del que fuera su 
primer director, Isidoro Martín.

Donación de 
documentos sobre 
los primeros años 
del CMU San Pablo

El conjunto documental fue ofrecido a 
Alfonso Bullón de Mendoza por José María 
García Valenceja, que informó al presidente 

de la ACdP y del Patronato del Mayor de San Pablo 
sobre su conservación en la casa familiar, en 
Carrión de los Condes (Palencia). Tras fallecer su 
hermano Teodoro, consciente del valor histórico 
de los mismos, puso generosamente a disposición 
de la Asociación Católica de Propagandistas 
no solo antiguos ejemplares de memorias y 
crónicas de los primeros años de actividad 
colegial, sino interesantes manuscritos. A través 
del CEDINFOR pudo precisarse con don José 
María la existencia de tempranos escritos para 
boletines informativos, como los que recogían 
la presencia de personalidades españolas y 
extranjeras para conferencias o seminarios, 
borradores de memorias de actividades de los 
primeros cursos en los que, sin haberse concluido 
el edificio, comenzó la selección de colegiales y 
la convivencia de los primeros en su ala noreste, 
actos religiosos, culturales y relación con otros 
colegios. Con mayor precisión, ha podido 
identificarse correspondencia de propagandistas 
históricos como Juan Antonio Cremades Royo o 
una interesante carta de Jesús Pabón, encargando 
la adquisición de una selección de textos clásicos 
y de padres de la Iglesia latinos.

Entre la documentación figuran listas 
completas de catedráticos y profesores de 

ciencias de numerosas facultades, fechadas en 
su mayoría en 1956, que constituye un valioso 
censo académico de los docentes que impartían 
su magisterio en la entonces Universidad 
Central. Fueron sin duda encargo de Isidoro 
Martín a Teodoro G. Valenceja con el fin de 
seleccionar tutores de colegiales, apuntando la 
posibilidad de identificar futuros docentes para 
los selectos claustros de profesores del CEU.

Sea quizá el más valioso documento 
donado un original de la carta de despedida 
de Isidoro Martín como director, fechada el 17 
de julio de 1957, en la que anunciaba que el 
patronato había decidido su sustitución por 
Abelardo Algora. En ella mostraba decidido 
apoyo a la obra de la Asociación: “he vivido día a 
día su vida entera, desde el instante mismo de su 
nacimiento; conozco como nadie los frutos que 
el Colegio ha conseguido y lo distante que se 
haya del ideal…”. El primer director del Mayor de 
San Pablo mostraba lo mejor de sí al despedirse, 
“Os deseo los mejores triunfos, sobre todo el 
triunfo insuperable de saber buscar y cumplir 
la voluntad de Dios respecto de cada uno de 
vosotros, en el éxito o en el fracaso”. Originales 
como el mencionado ofrecen un valioso 
contenido histórico que ya custodia el Archivo 
General ACdP-CEU en su sede en el campus 
de Montepríncipe (Madrid), a disposición de 
propagandistas e investigadores.

ACTUALIDAD

Inauguración del CMU San Pablo (7 de marzo de 1951).



|  22

Los Ejercicios Espirituales que convocó la ACdP, a 
través del Centro de Bilbao, se celebraron, como 
viene siendo tradicional en la Casa de Ejercicios 

del Santuario de Loyola (Azpeitia, Guipúzcoa), entre los 
días 21 y 24 de septiembre , dirigidos magistralmente 
por Carlos Clemente Pedroviejo.

Los propagandistas presentes en la tanda 
de este año, salieron convencidos con el deber de 
estar más atentos a lo que el Señor quiera decirnos 
y sumergirnos en el amor infinito de Dios, porque 
tenemos la misión de anunciar la experiencia de 
Cristo resucitado”.

Socios y amigos de varios Centros se dieron 
cita durante el puente de la Inmaculada para 
celebrar la Tanda Nacional de Ejercicios 

Espirituales de la Asociación. Esta vez fue la 
casa Villa Marista San José, en la localidad 
madrileña de Los Molinos, la que acogió a los 
participantes que, dirigidos por el consiliario 
del Centro de Santiago de Compostela, Ricardo 
Vázquez Freire, recorrieron las distintas etapas 

de la experiencia espiritual ignaciana. El clima de 
oración y recogimiento contribuyó a facilitar las 
meditaciones y contemplaciones sobre la vida de 
Cristo, buscando la configuración con Él.

El fundador de la Asociación, el P. Ángel 
Ayala, S.J., afirmó en una ocasión que “no hará nada 
fecundo en el apostolado quien antes no se santifique 
a sí mismo, y el modo especial para hacerlo, ya lo 
sabéis, son los Ejercicios Espirituales”.

ACTUALIDAD

Ejercicios Espirituales en Loyola

Tanda nacional de Ejercicios
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ACTUALIDAD

Entre los días 29 de septiembre y 1 de octubre, 
tuvo lugar en el Monasterio cisterciense de 
Oseira (Orense), la tanda anual de Ejercicios 

Espirituales organizada por el Centro de Santiago 
de la ACdP. El director de los Ejercicios fue 

Ramón Sánchez-Alarcos Díaz, director espiritual 
del Seminario Menor de Toledo y participaron 
propagandistas y simpatizantes procedentes de 
Santiago y Vigo, con ganas de comenzar el curso 
con una experiencia profunda de oración.

Los centros de Alicante y Murcia organizaron 
el 9 y 10 de septiembre los Ejercicios 
Espirituales correspondientes a este curso.

Los ejercicios fueron dirigidos por el padre 
Javier Conesa y la Hermana Arantxa Zumeta, 

Esclava de Cristo Rey y superiora de la casa de 
espiritualidad donde se celebraron, la Casa del 
Sagrado Corazón (Guadalupe, Murcia), junto 
al Monasterio de los Jerónimos, donde hizo el 
noviciado el padre Ayala, fundador de la ACdP.

Ejercicios Espirituales de 
Alicante y Murcia

Ejercicios Espirituales de Santiago
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Así lo aseguró el cardenal arzobispo emérito 
de Madrid durante la presentación del 25 
Congreso Católicos y Vida Pública, que 

este año se celebró bajo el título ‘Vivir, compartir, 
anunciar. Evangelizar’.

“Existía una necesidad histórica de que 
surgiese un encuentro como el Congreso Católicos 
y Vida Pública. Una fórmula para dar vida a 
la necesidad de una respuesta en la sociedad, 
avanzar buscando la verdad”. El cardenal 
arzobispo alentó a recuperar la relación de la vida 
pública con Dios: “Hay que descubrir de nuevo la 
fe en Dios, como fondo que te causa y fin al que 
vas”. En este sentido, ha recordado los diferentes 
temas que se han abordado desde 1998, a lo largo 
de los 25 años de historia del Congreso, “desde 
la sensibilidad y la evolución de los problemas, 
relacionados con la concepción del hombre, con 

la antropología, las preocupaciones de fondo de la 
Iglesia en España”. Y subrayó que “la iglesia visible 
es una comunidad de creyentes que, a través del 
bautismo, entran en Cristo, como miembros de su 
cuerpo. Ser católico es estar en esa comunidad, el 
cuerpo de Cristo”.

El director del Congreso, Rafael Sánchez 
Saus, recordó que este encuentro para los católicos 
en la vida pública “tiene una significación más 
profunda, intenta ser el momento en el que un 
pastor, alguien con autoridad y capacidad, nos 
marca algunas pautas de lo que debería ser el 
congreso desde un punto de vista espiritual”. 
En este sentido, junto con el presidente de la 
Asociación Católica de Propagandistas y de la 
Fundación Universitaria San Pablo CEU, Alfonso 
Bullón de Mendoza, agradeció la presencia del 
cardenal arzobispo para presentar el Congreso.

Cardenal Rouco Varela
Presentación del 25º CCyVP

“Hay que descubrir de nuevo la fe en Dios, como fondo que 
te causa y fin al que vas”

Rouco Varela en la presentación del XXV Congreso de Católicos y Vida Pública
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El 25º Congreso Católicos y Vida 
Pública llama a “re-evangelizar” 
nuestra sociedad 

E l congreso arrancó el viernes con las palabras 
de su director, Rafael Sánchez Saus, quien 
destacó que el evento busca “proponer 

a la sociedad el valor y la potencia cristiana, y 
cimentar la unidad”. Intervino también el nuncio 
de la Santa Sede en España, Bernardito Auza, 
que aludió al carácter impreso en la ACdP por 
su fundador, el padre Ángel Ayala, y su primer 
presidente, Ángel Herrera Oria. Auza destacó 
el aspecto “propositivo” del mensaje cristiano, 
alabó la centralidad de la Eucaristía tanto en el 

congreso como en la acción de la ACdP y recordó: 
“La fe cristiana no es una ideología”.

Por su parte, el consiliario nacional de la 
ACdP y arzobispo emérito de Burgos, Fidel Herráez, 
aportó una nota de optimismo: “En este tiempo, 
Dios quiere hacer de esta nuestra historia, historia de 
salvación”. Concluyó la inauguración el presidente de 
la ACdP y el CEU, Alfonso Bullón de Mendoza, que 
agradeció a Alfonso Coronel de Palma -presidente de 
la ACdP entre 1998 y 2006- la organización del primer 
Congreso Católicos y Vida Pública, en 1998.

El Congreso Católicos y Vida Pública (CCVP), organizado por la ACdP y la Fundación Universitaria San 
Pablo CEU, celebró su 25ª edición los días 17, 18 y 19 de noviembre, bajo el título ‘Vivir, compartir, 
anunciar. Evangelizar’. En el manifiesto final del congreso, en el que participaron unas 1.300 personas 
-presencialmente u online-, se destaca la necesidad de “re-evangelizar” nuestra propia sociedad, porque 
“los países occidentales son también hoy tierras de misión”.

DÍA 1 | EL CONGRESO, “LLAMA DE FE Y ESPERANZA”

“Los países occidentales son también hoy tierras de misión”

Fidel Herráezm Bernardito Auza, Alfonso Bullón de Mendoza y Rafael Sánchez Saus durante el acto inaugural
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“No tenemos derecho a la desmoralización”

En aquel primer congreso participó como ponente 
Jaime Mayor Oreja, presidente del Real Instituto 
CEU de Estudios Europeos, ex ministro del Interior 
e impulsor de NEOS, que en esta 25ª edición 
ofreció la conferencia inaugural, titulada ‘25 años 
del Congreso Católicos y Vida Pública’. Mayor Oreja 
describió el proceso de “creciente secularización” 
vivido durante este tiempo, y frente al cual el CCVP 
supone “una llama de fe y esperanza”. 

El ponente recordó las palabras de san Juan 
Pablo II -“Europa, sé tú misma”-, pero advirtió de 
que “no ha sido ese el camino escogido por muchos 
europeos”. “No estamos ante el abismo, sino que 
nos encontramos ya en caída libre”, lamentó, y dijo 
que los cristianos “tenemos más obligación que 
nadie de defender la verdad, y lo que implica la 
existencia de Dios en la vida cotidiana”.

Según Mayor Oreja, la ACdP ha estado 
presente en varias transiciones que ha vivido 
España desde hace más de un siglo; algunas 
“positivas”, en referencia a 1978, y otras negativas, 
en alusión explícita al momento actual y al 
advenimiento de la II República. Criticando 
que “preferimos la mentira cómoda a la verdad 
incómoda”, analizó también la situación política 
actual, determinada -incidió- por la “mentira 
omnipresente”, declinada en desafíos como el 
nacionalismo, la ideología de género y leyes como 
la del “Sí es sí” o la de “memoria democrática”. 

Frente al proceso de balcanización que prevé 
para esta nueva legislatura, y a la sustitución de una 
sociedad cristiana por otra de cariz muy distinto, 

Mayor Oreja animaba a vivir la fe sin arrinconarla en 
la esfera privada, aunque sin tampoco imponerla. 
Además de motivos de esperanza -que detectaba en 
iniciativas como Hakuna o el periódico El Debate- 
lo esencial es un cambio de actitud personal. 
“No tenemos derecho a la desmoralización y a la 
resignación; es incompatible con la fe”, concluyó.

Tras su ponencia, se celebró la mesa redonda 
Los congresos Católicos y Vida Pública en el mundo: 
ayer, hoy y mañana, con la participación de Liza M. 
Riestra, adjunta ejecutiva al presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico; Aníbal Vial, 
director general de la Fundación Irarrázaval de 
Chile; la burgalesa Esther Gómez de Pedro, directora 
nacional de Formación, e Identidad de la Universidad 
Santo Tomás de Chile, y Alejandro Chafuen, director 
gerente internacional del Acton Institute.

Excepto en el caso de Chafuen, que 
ha destacado la cooperación entre católicos 
y protestantes en su universidad, los demás 
intervinientes han relatado cómo sus congresos 
nacieron inspirados e incluso alentados por el 
CCVP del CEU y la ACdP. Además de la fuerte 
impronta ratzingeriana, les une el interés por 
la excelencia, una alta vocación de diálogo, de 
influencia de los católicos en la vida pública y de 
trabar relaciones de comunidad y cooperación. 
Como dijo Gómez de Pedro, uno de los desafíos 
de estos congresos consiste en “estar atentos a los 
signos de los tiempos”, para aportar respuestas 
adecuadas a la luz del Evangelio, pues, a pesar de 
las crisis, “la Iglesia sigue viva y vigente”.

Jaime Mayor Oreja y Ana del Pino durante su intervención
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La segunda jornada comenzó con la ponencia 
El compromiso apostólico del laico en tiempos 
no clericales, ofrecida por el catedrático de 

Filosofía Juan Arana. Para el también miembro de 
la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, 
“la crisis de vocaciones religiosas refuerza el papel 
que va a tener el laico en la vida de la Iglesia” a la 
vez que plantea “el supremo desafío de asumir en 
plenitud el reto del sacerdocio común”. 

Arana recalcó que “los laicos deben ser 
conscientes de todo lo que representa el ejercicio 

adulto de la identidad cristiana, en un mundo que 
se ha desmoralizado, que ha perdido sus creencias”, 
una situación especialmente “dolorosa” para los 
creyentes conscientes de “la felicidad y alegría 
desaprovechadas por tantos hombres y mujeres que 
no tienen oportunidad de vivir el liberador mensaje de 
Cristo”. Con todo, vio en la situación actual “un desafío 
revitalizador”, porque puede ser oportunidad “para 
renovar e impulsar algunas dimensiones de la fe que 
no habían sido suficientemente desarrolladas o que 
habían perdido parte de su prístina fuerza”.

“Que los cristianos permanezcan en Tierra 
Santa a pesar de todas las dificultades dependerá 
del apoyo que Europa y América les brinden, a 
ellos y a sus hermanos musulmanes”, aseguró el 
embajador de la Liga de Estados Árabes en España, 
Malek Twal, durante la siguiente ponencia de la 
jornada. El diplomático jordano llamaba así a 
los países occidentales a apoyar un alto el fuego 
en Palestina: “Los cristianos árabes esperan una 
fuerte participación política de Occidente para 
resolver los problemas políticos”.

“Los cristianos pueden hacer mucho por 
promover la paz, siguiendo el ejemplo de Jesús –
que es la paz en la tierra– y del Papa Francisco, 
que cada domingo llama a la paz, tanto en Ucrania 

como en Palestina”, continuó Twal, representante 
en España de una entidad que engloba a 22 países 
de Oriente Próximo y el Magreb; entre ellos Egipto, 
Arabia Saudita, Marruecos, Catar o la Organización 
para la Liberación de Palestina (OLP). 

Malek destacó que “los cristianos árabes 
son parte integral de los cristianos en el mundo”, 
y defendió que estos viven su identidad árabe 
como “más antigua” que la religiosa, sea cristiana 
o musulmana. El diplomático reconoció, no 
obstante, que el número de cristianos en los países 
árabes está disminuyendo, tanto en números 
absolutos como en porcentaje, pero destacó que el 
peso económico y social de estas minorías siguen 
teniendo en la región. 

Un llamado a la paz en Tierra Santa

DÍA 2 | EL PAPEL DE LOS LAICOS, 
EL GLOBALISMO Y LA CULTURA CRISTIANA

Twal, durante su intervención en el congreso

|  29



|  30

El segundo protagonista de este segundo día fue el 
argentino Sebastián Schuff, presidente del Global 
Center for Human Rights, que ofreció la ponencia 
Organismos internacionales y descristianización de 
los pueblos. En ella, Schuff abordó la cuestión del 
universalismo, que definió como “la ideología de 
los derechos humanos, el credo oficial de las élites 
occidentales”, ejemplificado en la canción Imagine, de 
John Lennon.

Este credo universalista, o globalista, busca 
erradicar nuevos “pecados”, como la homofobia, la 
transfobia, la defensa de la vida o la profesión pública 
de la fe, continuó. También se preguntó cómo es posible 
que la Declaración Universal de Derechos Humanos 
diga una cosa y se haya interpretado la contraria: por 
ejemplo, leyendo “derecho a la vida” e interpretando 
“derecho a abortar a un niño en cualquier momento 
del embarazo, o acabar con su vida si tiene alguna 
enfermedad o discapacidad”.

Schuff bautizó este proceso como 
“reinterpretación evolutiva”, algo que opera a 
través de la resignificación de los conceptos y 
del lenguaje -por ejemplo, cambiando “aborto” 
por “salud sexual integral”-, lo que hace nacer 
nuevos derechos. “España no inventó el género, 
ni Argentina, ni EE.UU… Es en los órganos 
supranacionales donde todo el lenguaje se 
consensua, y de ahí baja a los países”, explicó, y 
advirtió de que “el 80% o 90% de las negociaciones 
en los salones de estos organismos son sobre 
género, aborto, fomento de hormonización de 
niños y mutilación de órganos sanos”.

Su intervención, no obstante, terminó con un 
apunte esperanzador. Destacó que donde se prevé 
un mayor aumento de la población cristiana desde 
ahora hasta 2050 es en los países de América Latina, el 
Caribe y África, y concluyó: “Quizá sea el momento de 
devolverle a España y al mundo lo que nos dieron”.

Organismos internacionales y descristianización

“Los cristianos somos la sal de la tierra”, 
citó –Twal se confiesa católico de cuna–, y mirando 
al futuro señaló las guerras y la pobreza como los 
principales factores que motivan la emigración 
de los cristianos. “Los cristianos árabes son gente 
patriótica, y no abandonan sus países de origen 
excepto en circunstancias insoportables”, explicó, 
poniendo el ejemplo de Irak o Siria, en las que, a 
pesar de los conflictos recientes y la persecución, 
sigue habiendo cristianos.

Lo más importante que los cristianos 
árabes esperan del Occidente cristiano, dijo, es 
“el buen ejemplo, un comportamiento coherente 
con el espíritu del Evangelio”. También llamó 
a los cristianos a la solidaridad y a evitar “la 
doble moral”. Respecto a la inmigración -“un 
tema polémico a todos los niveles”, reconoció- 
valoró muy positivamente “la posición del Papa 
Francisco sobre este tema”, expresada en su 
reciente visita a Marsella.

Sebastián Schuff durante la ponencia
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A la pregunta que encabeza este apartado 
respondieron los participantes del acto cultural del 25º 
CCVP: el escritor y poeta Enrique García-Máiquez, el 
catedrático de Historia Medieval y novelista Alejandro 
Rodríguez de la Peña y el cineasta José Luis López-
Linares, autor de -entre otras- España: la primera 
globalización. Fue un coloquio moderado por Jorge 
Soley, salpicado de citas de Flannery O’Connor y 
regado con vino “palo cortado” traído por García 
Máiquez, que comenzó recordando que “uno de 
los valores de la Iglesia católica es que tiene muchas 
moradas y estilos literarios”. 

En ella, dijo, caben “el franciscano y el templario; 
el cartujo y el dominico; la nobleza del celibato y el 
tesoro de las familias numerosas”. Por eso, entiende 
que ha de haber escritores católicos que no expliciten 
su condición, mientras que otros opten por exponerla 
con claridad. En cualquier caso, todos “celebran la 
misma luz” sin que nadie desdeñe a los demás. Y 
añadía que “cuanto más contrario sea el ambiente, 
más explícita ha de ser la cultura católica; por eso, yo 
soy más partidario del templario y el dominico, y mi 
vocación consiste en ser especialmente explícito”.

Rodríguez de la Peña, por su parte, ha 
comparado a J.R.R. Tolkien -”en su obra la palabra 
‘Cristo’ no aparece, aunque él no escondía su fe 
católica”- con C.S. Lewis, un autor evidentemente 
“apologético”. Y dice: “Yo he evitado lo apologético”, 
tanto en sus ensayos como en sus obras de ficción, pues 
“la propia historia ya es elocuente”. En su turno, López-
Linares reconoce: “He intentado que mis películas 
sean como Tolkien, pues pretendo que tengan 
trasfondo católico”, y, con un esbozo de risas, apostilló: 
“Sin embargo, cada vez me hago más apologético”.

Según García-Máiquez, la respuesta a ¿quién 
está en qué lado de la batalla?, en referencia al mundo 
cultural, es que “la realidad es la línea que delimita 
el campo de batalla”. Por eso, él se ubica en el bando 
opuesto al del “pensamiento utópico o voluntarista”, 
e insiste: “La verdad, la diga quien la diga, viene del 

Espíritu Santo”, repitiendo el adagio que Tomás de 
Aquino atribuía a san Ambrosio. En una línea similar, 
Rodríguez de la Peña afirma que novelar historia, 
o escribir un ensayo histórico, implica ser fiel a la 
realidad. “Yo soy un esclavo de la realidad”, subraya. 

“Querer edulcorar o maquillar lo que 
hayamos hecho los católicos indica falta de confianza 
en la verdad cristiana”. Poniendo como ejemplo la 
época histórica con que más se identifica, comenta 
que “los medievales no ocultaban las barbaridades 
cometidas por papas; Dante retrata con crudeza 
brutal los errores de la Iglesia, y pone a papas en el 
Infierno, y es el único autor al que se le han dedicado 
cuatro encíclicas papales”. En ese momento, retoma 
García-Máiquez la palabra: “La realidad sí, pero no 
una copia topográfica, sino pasada por un tamiz” 
que emule la mirada de Dios.

Soley señaló que no existe “una cultura neutra, 
sino, si acaso, varias compitiendo entre sí”, y Rodríguez 
de la Peña añadió que toda cultura “refleja una visión 
antropológica y religiosa”. El medievalista dio cuenta 
de que la secularización se extiende a la vida entera, 
y López-Linares constató que “el nihilismo es una 
religión, y abunda en el cine”, lo que convive con 
algo que constata en su experiencia: el éxito de los 
documentales católicos en las salas de proyección, que 
no se ve respaldado en los Premios Goya.

García-Máiquez, citando a John Senior, 
recordaba que “cultura nace de culto”, y advertía 
contra “la tentación de aggionarse” que puede 
padecer la Iglesia, puesto que ello supone dejar de 
ofrecer la oportunidad de “liberarse de la degradante 
esclavitud de ser sólo de este tiempo”, repitiendo 
palabras de Chesterton. Además, según García-
Máiquez, “es un error buscar el éxito; hay que contar 
los lectores de uno en uno, porque un lector es un 
milagro”. Una última idea traída por López-Linares 
y Rodríguez de la Peña fue que ambos se sienten 
deudores de las generaciones previas: “No quiero 
pasar vergüenza en presencia de mis antepasados”.

¿Es posible hoy una cultura cristiana?

Los participantes en el encuentro cultural del Congreso de Católicos y Vida Pública
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En paralelo al evento principal, el Colegio CEU 
Sanchinarro de Madrid acogía el Congreso Juvenil, 
con más de 300 jóvenes de los colegios CEU y otros 
centros católicos de la capital. En él, el influencer 
Pedro del Castillo habló de la importancia de la 
actitud ante la vida. “El valor de las personas es 
igual a sus conocimientos y las habilidades, pero lo 
que multiplica todo es la actitud”, dijo, y destacó que 
Dios nos quiere felices, incluso en las dificultades, 
en las que debemos buscar la belleza oculta.

El también influencer Quique Mira, 
miembro de Regnum Christi, explicó cómo fue su 
conversión y cómo, a través de sus más de 15 mil 
seguidores en Instagram, comparte su vida en 
esta red desde la que trata de cambiar el mundo 
y transformar la sociedad en Cristo. “Hacen falta 
jóvenes que difundan el nombre de Cristo”. Su 
homóloga Carlota Valenzuela lo tenía todo y, aun 
así, le faltaba algo. Durante su charla, relató cómo 
fue su peregrinación desde Finisterre a Tierra 
Santa, viaje al que se sintió llamada por Dios tras 
hacerle la pregunta: “¿Tienes algo para mí de lo 
que no me esté enterando?”.

La madre superiora Verónica, fundadora de 
Iesu Communio, invitó a los jóvenes a mirar dentro de 
sí mismos para saber quiénes son y cuál es el sentido 
y valor de su existencia. “El único lugar para buscar 
esa respuesta está en el corazón de Dios. Todo lo que 
no se asemeje a un amor humano divino, no calmará 
nuestra vida”. Por último, ha recordado que Dios nos 
pide ser testigos valientes. Nos pide, a pesar de las 
dificultades, “ser testigos de Cristo”.

La directora del Observatorio CEU de 
Víctimas del terrorismo, María San Gil, junto a 
Pablo Rodríguez Sierra, del equipo de CEU-CEFAS, 
concidieron en que la fe es esencial para perdonar y 
tener una paz que de otra manera no encontrarían. 
Por su parte, la psicóloga Isabel Rojas Estapé 
recordó que la felicidad completa y plena no se da 
en este mundo. “No hay que buscar la felicidad en 
todo, siempre y con todo el mundo. La felicidad 
consiste en jugar bien las cartas que tenemos, 
cerrar las heridas del pasado sin resentimiento y 
saber qué quiero en mi vida”, planteó. El Congreso 
Juvenil finalizó con una Hora Santa, acompañada 
por el grupo musical Hakuna.

Congreso juvenil
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“No podemos llevar a cabo un auténtico acto de 
caridad sin correr un riesgo”, aseguraba Magnus 
MacFarlane-Barrow, fundador y CEO de la ONG 
Mary’s Meals, durante la última conferencia del 25º 
Congreso Católicos y Vida Pública. Mary’s Meals 
atiende a más de 2.400.000 niños en 18 países 
de todo el mundo, proporcionando una comida 
por niño cada día del calendario escolar, lo que 
además sirve como incentivo a la escolarización. 
“La idea es ofrecerles tanto el pescado como la 
caña de pescar”, señaló el abogado y voluntario 
de Mary’s Meals, Borja Díez de Rivera, durante la 
presentación de la ponencia.

MacFarlane-Barrow relató la historia de 
Mary’s Meals, empezando por la peregrinación 
a Medjugorje que renovó la fe de su familia y los 
primeros viajes en un camión a los Balcanes. El 
escocés puso en valor el papel que la providencia 
divina ha jugado en su vida. “Nunca planeé hacer 
este trabajo, pero a menudo Dios llama a gente 
no cualificada a hacer el trabajo: Nuestro Señor 
es un Dios de sorpresas”, señaló, y destacó que la 
historia de Mary’s Meals es hacer un llamado por 
las personas que sufren y verse “abrumados” por la 
bondad de la gente”. 

También reflexionó sobre la relación entre 
Mary’s Meals y la fe que inspiró la misión. “Desde 
el principio sentimos que Dios quería que este 
trabajo fuera universal, que no estuviera limitado 
a los católicos, aunque nos inspiramos en la 
doctrina social de la Iglesia”, añadió. Según relató 
MacFarlane-Barrow “todos están bienvenidos, 
pero nunca nos hemos avergonzado de contar a 
la gente que hacemos este trabajo en nombre de 
María, Madre de Jesús”.

Esta última jornada del congreso contó 
con una misa oficiada por el cardenal arzobispo 
de Madrid, monseñor José Cobo. La clausura de 
esta 25ª edición corrió a cargo del director del 
CCVP, Rafael Sánchez Saus, y del presidente de 
la ACdP y el CEU, Alfonso Bullón de Mendoza, 
quien destacó que “es el momento de compartir, 
de seguir adelante con estas iniciativas que nos 
dan un espíritu claro de comunidad, en el sentido 
de compartir lo común, que es nuestra fe, y seguir 
mostrándola en el mundo siguiendo el mandato 
de la evangelización”. “Evangelizar -concluía 
Bullón de Mendoza- especialmente exigente, 
pero no es otra cosa que el mandato que se exige a 
todo aquel que tiene fe”.

DÍA 3 | LA CARIDAD Y EL ARTE DE VIVIR CON GENEROSIDAD

magnus Macfarlane, fundador de Mary’s Meals, durante su ponencia
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Manifiesto del 25 Congreso

“La evangelización, en todo tiempo y lugar, 
tiene siempre como punto central y 
último a Jesús, a Cristo, el Hijo de Dios; 

y el crucifijo es por excelencia el signo distintivo 
de quien anuncia el Evangelio: signo de amor y de 
paz, llamada a la conversión y a la reconciliación”1. 
Estas palabras de Benedicto XVI reflejan de manera 
explícita nuestra misión en el mundo: mostrar 
a Dios a toda la humanidad. Porque solamente 
donde se ve a Dios, comienza verdaderamente 
la vida o, como afirmó Mons. Rouco Varela en el 
acto de presentación de este Congreso, “hay que 
descubrir de nuevo la fe en Dios, como fondo que 
te causa y fin al que vas”.

En un contexto como el actual en el que se 
promueve conscientemente el relativismo, donde 
se perciben evidentes carencias de espiritualidad, 
multitud de situaciones confusas y una falta de 
constancia en la educación de la razón, debemos 
poner en el centro de nuestras vidas la Verdad 
del Evangelio para dar a conocer la luz de Cristo. 
Ya apuntaba Cicerón a que, “como nada es más 
hermoso que conocer la Verdad, nada es más 
vergonzoso que aprobar la mentira y tomarla por 
verdad”. Nos enfrentamos a una crisis de la Verdad, 
sostenida por la comodidad y el bienestar, pero 
hemos de comprometernos a la hora de elegir entre 
una verdad incómoda y una mentira cómoda.

“Es nuestro deber desenmascarar y generar una reacción 
social ante opciones políticas e ideológicas en la normativa 
educativa”, denuncia el manifiesto final

Fernando Nistal, Marcelino Oreja, Alfonso Bullón de Mendoza y Rafael Sánchez Saus durante la lectura el Manifiesto
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Desde hace ahora 25 años, el Congreso 
Católicos y Vida Pública -obra de la Asociación 
Católica de Propagandistas-, se ha mantenido 
fiel en todas sus ediciones al mismo espíritu 
evangelizador y de servicio a la Iglesia, mostrando 
al mundo entero la fortaleza de la fe cristiana y 
creando un lugar de encuentro vivo y acogedor 
para todas las realidades católicas. Seamos fieles 
testigos, mensajeros y embajadores en el nombre 
de Cristo para seguir cumpliendo nuestra misión, 
que seamos ejemplo en nuestras vidas y que 
puedan verlo otros donde quiera que nuestro 
Señor nos sitúe y envíe.

En una sociedad donde cada vez es más 
palpable la ausencia de Cristo en la vida pública, 
lo lógico es que vayan desapareciendo los pilares 
que la sustentan y se desvanezcan todos aquellos 
fundamentos éticos, morales y religiosos que 
necesariamente van unidos a la existencia de Dios. 
Por eso es tan importante ser protagonistas en 
la evangelización, porque la humanidad se está 
quedando vacía sin su Presencia y convirtiendo a las 
personas en unos seres sin rumbo, desarraigados, 
fugitivos de su patria, sin esperanza, desahuciados de 

su hogar, de su fe y su tradición. En una situación cada 
vez más marginal para la religión, los laicos debemos 
ser conscientes de todo lo que representa el ejercicio 
adulto de la identidad cristiana, en un mundo que se 
ha desmoralizado y que ha perdido sus creencias.

No cabe duda de que el proceso de 
descristianización es doloroso para todos los 
creyentes, pero también es cierto que nos 
encontramos ante un desafío revitalizador, un 
momento en el que un católico también puede ver 
en las circunstancias actuales una oportunidad para 
renovar e impulsar algunas dimensiones de la fe 
que no habían sido suficientemente desarrolladas o 
que habían perdido parte de su fuerza original. Así 
lo pudimos comprobar ayer mismo en el Congreso 
Juvenil, con más de 400 jóvenes adorando al Señor 
en un ambiente inigualable y desbordante de 
devoción, una muestra más de que la juventud, a 
través de la Gracia del Espíritu Santo, va a seguir 
predicando el Evangelio con entrega y fidelidad 
al mandato de Jesucristo. Por eso, con optimismo 
y esperanza, haciendo partícipes a católicos y no 
católicos, a todos los hombres y mujeres de buen 
corazón, manifestamos lo siguiente:
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1. Por su singular trayectoria histórica, España 
es una nación en la que el cristianismo es un 
elemento sustancial de su propia existencia 
y de su cultura. Esta identidad cristiana de 
nuestra Historia es el marco de los principios 
y valores que articulan la sociedad hispana, 
y que deben ser defendidos y compartidos 
comunitariamente, con independencia de 
las creencias particulares de cada persona. 
La incorporación de las Indias a la Corona 
española a partir del descubrimiento de 
América tiene, desde el primer momento, 
un carácter misional que trasciende la mera 
expansión territorial. Es más, el verdadero 
sentido de este desarrollo hispánico incorpora 
a los habitantes del Nuevo Mundo, con el 
objetivo primordial de evangelizar y acercar 
la fe a los distintos pueblos americanos.

2. La historia de la cristiandad nos muestra, 
utilizando la célebre expresión del cardenal 
Ratzinger, cómo la principal apología de la fe la 
han realizado el arte y la vida de los Santos que 
han surgido en el seno de la Iglesia. Si la reflexión 
lógica permite adentrarse en el Misterio, es la 
experiencia estética la que provoca el encuentro 
con esa presencia del Dios revelado. Por eso el 
arte ha sido históricamente el cauce natural de 
evangelización de la Iglesia desde sus orígenes 
y así debe continuar siéndolo en el siglo XXI, 
bien sea a través de la música, de los cantos, 
de la imaginería, del cine, de la literatura y de 
los medios de comunicación. Y es que María, 
la joven hilandera de Nazaret, inició en la 
Iglesia la vía del arte y la belleza para el culto 
divino. Ella, con su vida y con su arte realizó la 
gran apología del cristianismo y nos dejó este 
inspirador legado para la evangelización.

3. El cristianismo limita el poder, abre espacios 
de libertad y, por estos y otros motivos, es 
perseguido en muchos lugares del mundo. 
“Bienaventurados los perseguidos por causa 
de la justicia, porque de ellos es el Reino de 
los Cielos. Bienaventurados vosotros cuando 
os insulten y os persigan y os calumnien de 
cualquier modo por mi causa. Alegraos y 

regocijaos, porque vuestra recompensa será 
grande en los cielos” (Mt. 5, 1-12). Es nuestra 
obligación ser altavoz y denuncia permanente 
de los cristianos perseguidos. No olvidemos que 
estos hermanos nuestros son acosados porque 
la Verdad siempre lo es y porque Jesucristo 
nos dijo que seríamos hostigados hasta el 
final de los tiempos. Evangelicemos a estos 
cristianos apoyándoles, mostrándoles cercanía, 
rezando por ellos, ayudando materialmente y 
entendiendo sus necesidades, que sientan con 
nosotros que somos Iglesia universal. Por su 
parte, ellos, con su ejemplo, nos transmiten la 
evangelización a través de la fe comprometida, 
la valentía, la vivencia en comunidad, el 
perdón, la fidelidad, la esperanza y la alegría. 
Nosotros podemos ser su esperanza, pero ellos, 
ciertamente, son nuestra esperanza.

4. El trabajo del hombre es el pilar 
trascendental de toda la cuestión social, 
contribuye al desarrollo integral de cada uno 
y posee un sentido de cuidado y servicio a 
Dios, a los demás y a la propia naturaleza. 
La concepción cristiana del trabajo tiene 
su raíz en la Sagrada Escritura, en la que 
descubrimos que el ser humano fue creado 
para trabajar, como manifestación de su 
ser a imagen y semejanza de Dios, y que le 
permite su participación en la obra creadora 
para perfeccionar el mundo que Dios nos 
regala. El trabajo nace del amor, manifiesta 
el amor y se ordena al amor. Inspiremos 
y ayudemos a la sociedad a que supere 
una concepción alienante del trabajo y la 
traslade a un mayor reconocimiento de la 
dignidad de la persona en su ámbito laboral. 
En este sentido, proponemos el paradigma 
persona-comunidad, en el que la dignidad 
de la persona radica en el hecho de ser y en 
el que la comunidad ansía el bien común, 
dejando la proyección social como algo 
intrínseco al hombre.

5. Ante los desafíos que hoy presentan la ciencia 
y la tecnología para la vida humana, como 
la extensión de las prácticas eugenésicas, el 

M a n i f i e s to
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transhumanismo y las teorías de la mejora de 
la especie humana, hacemos una llamada a la 
responsabilidad y a la prudencia que deben regir 
toda intervención sobre la vida de las personas. 
La dignidad entendida como el valor intrínseco 
de todo ser humano, independientemente de su 
utilidad, nos lleva a llamar la atención sobre el 
debido cuidado que merecen todas las personas, 
particularmente aquellas que se encuentra 
en una situación de especial vulnerabilidad. 
Ante esta realidad, como católicos nos 
sabemos llamados, de manera urgente, a 
defender y acompañar a todo ser humano 
en estas circunstancias, donde su integridad 
y derecho a la vida estén amenazados. Este 
acompañamiento nos lleva a fijar la mirada en 
referentes que actualicen la llamada de Cristo 
ante la emergencia bioética actual. En palabras 
del venerable Jérôme Lejeune, queremos 
recordar que “la calidad de una civilización se 
mide por el respeto que profesa a los más débiles 
de sus miembros. No hay otro criterio para 
juzgarla”. Nuestro compromiso por humanizar 
nuestra civilización exige de los católicos la 
toma de conciencia ante esta realidad y una 
formación rigurosa y actualizada que nos lleve 
a formar y transformar toda nuestra sociedad, 
como auténticos servidores de la vida.

6. La familia es un lugar privilegiado para la 
transmisión de la fe: de padres a hijos, entre 
esposos, entre hermanos y también de hijos a 
padres. Esta propagación de la fe en el ámbito 
familiar no es esencialmente distinta de la 
educación. Exige un conocimiento profundo 
del educando y de su camino personal, así 
como un respeto a su libertad y momento vital. 
Además, exige de los padres una preocupación 
de la propia fe, por encima de la de sus hijos, 
ya que lo que verdaderamente educa -mucho 
más que lo que decimos- es lo que vivimos 
y los motivos por los que damos la vida. La fe 
necesita ser vivida y compartida en comunidad, 
entre amigos y familiares. De este modo, se 
origina un potencial educativo mucho más 
robusto que el que se da en una familia aislada 
o alejada de una comunidad.

7. La escuela es un espacio irrenunciable de 
evangelización. La presencia de la Iglesia en 
la educación no solo pretende la formación 
humana integral de los jóvenes ni es la 
respuesta eclesial a una necesidad social, 
sino que es parte esencial de su identidad y 
misión. La evangelización en la educación 
no es solo un bien para las instituciones 
religiosas, sino fundamentalmente supone 
un derecho para el conjunto de la sociedad, 
el ejercicio de sus libertades y la garantía de 
la pluralidad democrática. Es nuestro deber 
desenmascarar y generar una reacción social 
ante la incorporación cada vez más evidente 
de opciones políticas e ideológicas en la 
normativa educativa y en el ámbito escolar, 
no consensuadas socialmente ni elegidas 
por los padres ni por los centros. Este ataque 
contra la libertad de enseñanza supone 
una intromisión acrítica a los alumnos y un 
adoctrinamiento que vulnera el principio 
de neutralidad de los poderes públicos. 
Es desde la concienciación argumentada 
de la necesaria defensa de los derechos y 
las libertades de los ciudadanos y desde la 
implicación personal de cada creyente en 
la generación de una corriente social de su 
entorno y su ámbito, lo que nos permitirá 
anunciar un Evangelio que no podemos, 
bajo ningún concepto, dejar de difundir. 
El cristiano está llamado siempre a la 
evangelización.

En definitiva, vivimos en un mundo secularizado 
y, por tanto, descristianizado. Tenemos el 
deber de actualizar el mandato evangélico de 
Cristo, asumiendo la necesidad de volver a “re-
evangelizar” nuestra propia sociedad y siendo 
conscientes de que los países occidentales 
son también hoy tierras de misión. Esta nueva 
evangelización tiene un cauce fundamental en 
la vivencia comunitaria de la fe, necesaria para 
hacer que, en lo personal, podamos mantenernos 
fieles en un contexto adverso y, socialmente, 
podamos contribuir mejor a la propuesta católica, 
manteniendo nuestra herencia cristiana como 
una tradición viva que transmitir a los demás.

25 Congreso
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Fue un intelectual católico comprometido con su fe en lo personal, un 
democristiano coherente en el ámbito de su actuación pública y un ilusionado 
europeísta cuando en España el proyecto europeo parecía una vaga quimera.

Hasta luego, 
Eugenio

POR VICENTE L. NAVARRO DE LUJÁN

Cuando uno pierde a un amigo con quien está 
unido por más de cuatro décadas de amistad, 
resumir siquiera los sentimientos que se 

experimentan desborda con mucho los límites de 
una colaboración periodística, y más si se trata de 
alguien con la personalidad y biografía de Eugenio 
Nasarre Goicoechea, colaborador que ha sido de 
este medio, quien nos ha dejado hace poco.

Yo conocí a Eugenio cuando muy joven 
me hice socio, allá por los años setenta del 
siglo pasado, de la Asociación Católica de 
Propagandistas, a la cual ya pertenecía él como 
persona joven pero madura en formación y 
trayectoria, de modo que me enriquecí con su 

gran formación intelectual y la de otros muchos 
propagandistas que formaban una pléyade 
brillante entonces de esa institución que tantos 
servicios prestaron a la España de la Transición.

Si tuviera que resumir la personalidad del 
amigo desaparecido la cifraría en varias cualidades, 
sin perjuicio de otras que no cabrían en estas líneas: 
Eugenio fue un intelectual católico comprometido 
con su fe en lo personal, un democristiano 
coherente en el ámbito de su actuación pública 
y un ilusionado europeísta cuando en España el 
proyecto europeo parecía una vaga quimera.

La condición de católico en Eugenio no era 
un mero adjetivo, sino la sustancia viva de su ser, 
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desde su joven militancia universitaria en la JEC, 
Juventud de Acción Católica, hasta su continuada 
pertenencia a la ACDP, formando parte del 
conjunto de católicos españoles que vivieron y 
recibieron el Concilio Vaticano II como un hálito 
de esperanza y renovación, prestos a aplicar su 
doctrina en la vida eclesiástica, social y política de 
España, aun cuando no todo el catolicismo español 
recibía con parecidas albricias la renovación 
conciliar, pero que supieron interpretar lo que 
significaba eso que Juan XXIII llamó «signos de 
los tiempos», y se propusieron la enorme tarea de 
hacerlo real en España, labor en la que destacó una 
ACDP en periodo de renovación y un Episcopado, 
también en proceso de recepción, pronto a aplicar 
los nuevos aires que llegaban desde Roma.

Cuando aplico a Eugenio el calificativo 
de democristiano no evoco tanto la usual 
práctica pasada y presente de algunos políticos u 
organizaciones políticas de referirse al humanismo 
cristiano como muletilla de identificación, aunque 
muchas veces a la realidad ello no se traslade, sino 
que me refiero a un pensamiento político que ha 
sido sedimento del resurgir europeo tras la Segunda 
Guerra Mundial, que constituyó el valladar frente a 
la filosofía y antropología marxista leninista, que 
dotó de contenido a las declaraciones de derechos 
humanos y, en definitiva, un pensamiento que 
traspasa cualquier escrito o intervención pública 
de nuestro desaparecido Eugenio.

Aun siendo cierto que las propuestas 
nítidamente democristianas presentadas a la cita 
electoral de 1977, en las cuales tanto Eugenio como 
yo militábamos, no tuvieron éxito electoral, no es 
menos verdad que la integración de las mismas, 
primero en UCD y luego en el PP, dotaron a ambas 
formaciones de una tensión ideológica permanente 
en cuestiones como la defensa de la vida, la 
libertad religiosa, de educación y de enseñanza, 
aspectos en los que se centró la vida pública de 
Eugenio en el desempeño de importantes cargos 
políticos en áreas como la educación y cultura, por 
no decir de su actividad como parlamentario en 
retiradas legislaturas. No es exagerado decir que 
la trayectoria pública de Eugenio se caracterizó 
por una enorme y continuada coherencia entre 
pensamiento, creencia y práctica política, en 
contraste con la realidad actual, en la que las 
promesas o afirmaciones categóricas de nuestros 
gobernantes son tan volubles y efímeras como la 
duración de un informativo televisivo.

La actuación política de Nasarre, quien 
tuvo reiterados momentos de ejercicio del 
poder político en variadas esferas, demuestra 
su concepción humanista-cristiana del poder, 
en la línea de lo que enseñaba Romano 
Guardini: efectivamente, la palabra poder puede 
entenderse en dos significados distintos, bien sea 
como sustantivo o como verbo. Entendido como 
sustantivo, sumerge al político que lo ejerce en 
la neurosis de su mantenimiento a costa de todo, 
cualesquiera que sean los límites morales que 
haya que traspasar, teniendo como único modelo 
axiológico (¿?) la propuesta de Maquiavelo. Sin 
embargo, el vocablo poder como verbo significa 
que a quien lo ejerce la comunidad política y el 
Estado, le ponen a su disposición los medios 
materiales y de todo tipo para que transforme la 
realidad que le circunda, mejore las condiciones 
de vida de los ciudadanos y provea a la realización 
del bien común, dotando a la política de un 
sentido finalista preñado de tensión moral.

En tercer lugar, último pero no menos 
importante, Eugenio era un europeísta 
convencido, convicción que se anclaba no 
en la idea mercantilista de una Europa unida 
únicamente por intereses económicos, sino que 
su europeísmo se cimentaba en el sueño de los 
grandes constructores de un continente que 
debía recobrar y revivir las señas de identidad que 
constituían su «élan vital», por usar terminología 
bergsoniana luego importada por Ortega; es 
decir, la Europa fruto de la conjunción del 
pensamiento griego, del genio jurídico romano, 
de la impronta trascendente del Cristianismo, 
la que deseaban Robert Schuman y tantos otros, 
a la cual Eugenio dedicó publicaciones de su 
autoría como «Europa como tarea» o «Treinta 
años de España en la Unión Europea».

En definitiva, una trayectoria y proyecto 
vital los de Eugenio, que en nuestras últimas 
conversaciones se enfrentaban con la realidad 
patria de nuestros días, marcada por una profunda 
crisis de identidad, un aterrador desarme moral y 
un nihilismo social ante lo que acontece que nos 
hace vivir en vilo.

En todo caso, nos queda la esperanza 
cristiana, en la que Eugenio vivió y murió de forma 
inesperada, esa misma virtud que me lleva a titular 
estas líneas con un «hasta luego, Eugenio», porque 
confío en la misericordia divina para que nos 
volvamos a encontrar ambos en el Valle de Josafat.
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José Luis Álvarez, 
propagandista

ESPECIAL

POR SEGISMUNDO ÁLVAREZ ROYO-VILLANOVA

Hace unos días pude ver la solicitud manuscrita 
de José Luis Álvarez (mi padre) para ser 
propagandista. En ella el Secretario del 

Centro de Valencia escribió: “Considero por su 
méritos religiosos, morales y profesionales muy 
conveniente su admisión”. Quizás fuera una 
declaración formularia, pero casi setenta años 
después, ahora que ha fallecido, podemos ver 
hasta qué punto fue acertada.

Es cierto que entonces, con apenas 26 
años, ya tenía méritos profesionales. En la 
Universidad obtuvo Premio Extraordinario 
de Licenciatura y Primer Premio al mejor 
expediente de Derecho. Solo unos meses 
después de terminar las milicias universitarias 
se presentó a la oposición de notarías en la que 
sacó el número uno, y tras otra oposición -de 
nuevo número uno- obtuvo plaza de primera, 
Valencia, con 25 años. Otra oposición y llegó 
a Madrid con 28. Pero no fueron brillantez 
ni extraordinaria capacidad de trabajo lo 
más característico de su actividad (más bien 
actividades), sino como proyectaba en ellas sus 
cualidades humanas, basadas -como decía el 
Secretario- en su fe y su sentido moral.

Su preocupación por la situación social 
y política española le llevó a formar parte -y 
ser uno de los principales autores- del Grupo 
Tácito, un conjunto de profesionales (varios de 
ellos de la ACdP) que publicaba artículos con 
propuestas concretas para que España pasara 
de una dictadura a una democracia equiparable 
a las europeas, y que influyó decisivamente en 
ese proceso. Cuando la Ley de Reforma Política 
dio la señal de salida de la Transición, cofundó 
y fue secretario general del primer Partido 

José Luis Álvarez. Boceto para retrato 

(1984) de Félix Revello de Toro



|  41

Popular, que se integró después en UCD. 
Aceptó después el nombramiento de alcalde de 
Madrid de forma transitoria hasta las primeras 
municipales, dejando su notaría. En el artículo 
de El Debate “Un ejemplo de honradez” Emilio 
Contreras destaca el sacrificio económico que 
esto supuso para él. Desempeñó el cargo con 
una ilusión y energía juvenil, desarrollando 
iniciativas nuevas, desde la aprobación 
del primer catálogo de edificios de interés 
histórico-artístico al Día de la Bicicleta o la 
primera maratón. Fue el candidato más votado 
en aquellas elecciones, aunque el pacto PSOE/
PCE dio la alcaldía a Tierno Galván. Fue después 
Ministro de Transportes con Adolfo Suárez y 
de Agricultura con Calvo Sotelo. Fueron años 
de trabajo intensísimo, muy difíciles por la 
incesante violencia de ETA,  el 23F, la durísima 
oposición del PSOE y los problemas internos 
de UCD. A pesar de ello, yo le recuerdo siempre 
entusiasta y optimista.

Los que le conocieron 

destacan siempre su 

alegría y su optimismo, que 

derivaban de su fe en Dios y 

en los demás.

Su preocupación por la 

situación social y política 

española le llevó a formar 

parte del Grupo Tácito

Y es que los que le conocieron destacan 
siempre su alegría y su optimismo, que 
derivaban de su fe en Dios y en los demás. Mi 
padre, sin ser ingenuo, supo mantener siempre 
la inocencia necesaria para confiar en las 
personas, aun sabiendo de sus limitaciones. 
Marcelino Oreja ha destacado también su 
“bondad y espíritu de justicia’’ en un artículo 
así titulado. Espíritu de justicia que reflejó 
también en sus escritos jurídicos, como su tesis 
doctoral, que criticaba el estatuto de la mujer 
soltera o viuda en el Derecho Civil de entonces. 
Una justicia, añade Marcelino, basada en el 
equilibrio y la consideración de las razones de 
cada uno. Muestra de ello son sus palabras en 
el Parlamento en la presentación de la Ley de 
Patrimonio Histórico, en cuya elaboración tuvo 
un papel fundamental, dirigidas al entonces 
Ministro de Cultura Javier Solana: “Quiero 

hacer un reconocimiento público del trabajo 
realizado en Ponencia y Comisión, porque es 
la primera vez en esta legislatura en que se ha 
tratado de examinar a fondo las enmiendas sin 
considerar de dónde venían. Si esta actitud se 
extendiera a otros proyectos, repercutiría en 
beneficio de nuestras leyes”. Palabras de 1985 
que suenan más actuales que nunca.

Terminada aquella legislatura, volvió a 
su notaría con la misma dedicación de siempre. 
Siguió estudiando y escribiendo sobre Derecho 
del Patrimonio Histórico, colaboró como 
experto con la Unesco y el Consejo de Europa 
y siguió mostrando su preocupación por la cosa 
pública en sus artículos en prensa. 

Sus cualidades morales lo hicieron 
también ejemplar en su vida personal. Tras su 
fallecimiento hemos recibido muchas llamadas 
y mensajes,  contándonos como mi padre les 
ayudó en momentos de dificultad o cómo les 
dedicó todo su tiempo cuando necesitaron su 
consejo. Otros nos hablaban del amor -rayano 
en la devoción- a su mujer, Mercedes, de la que 
era inseparable. Puedo añadir: a nosotros, sus 
hijos, siempre nos miró no solo con amor sino 
con confianza, sin exigencias desmesuradas y 
sin reproches. 

La vida nunca está libre de dolor, pero 
también en su larga y triste enfermedad hemos 
recibido lecciones. A medida que su enfermedad 
le iba despojando de las cualidades más brillantes 
(memoria, inteligencia, voluntad…) seguía 
mostrando las más importantes: humildad, 
bondad y amor por su familia. Y cuando ya 
estaba demasiado lejos y su dependencia era 
total, nuestra madre Mercedes nos ha seguido 
dando ejemplo, cuidándolo con dedicación 
total, paciencia infinita y alegría extraordinarias. 
Ejemplo como esposo, padre, profesional y 
político, damos gracias sobre todo por como él 
y nuestra madre nos han revelado el Amor que 
supera nuestras limitaciones humanas.
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INIQUIDAD.
EL NACIMIENTO DEL ESTADO Y 
LA CRUELDAD SOCIAL EN LAS 
PRIMERAS CIVILIZACIONES

Manuel Alejandro Rodríguez de la Peña
Rialp (2023), 24,00€, 400 págs. 

El porqué de la violencia indiscriminada 
contra víctimas inocentes constituye 
todavía un enigma. Resulta 
incuestionable que es parte de la 
condición humana, aunque no esté 
presente en nuestra vida cotidiana. 
Intentamos tranquilizarnos pensando 
que es algo excepcional, una anomalía 
estadística. Pero ¿y si estuviéramos 
equivocados? El problema en realidad 
radica no en que se hayan dado 
ocasionalmente estos fenómenos, ni 
siquiera en el hecho de que hayan sido 
socialmente aceptables, sino en su 
ubicuidad en la historia humana.

Este libro es una historia de la 
violencia, la opresión y la crueldad 
socialmente aceptada contra víctimas 
desarmadas que no constituían una 
amenaza directa para el agresor. 
Trata, en defi nitiva, de dar una nueva 
respuesta a una vieja pregunta: en 
qué medida el nacimiento del Estado, 
de las instituciones y de la propia 
civilización han infl uido en la historia 
del sufrimiento del ser humano.

25 AÑOS DE CONGRESO CATÓLICOS 
Y VIDA PÚBLICA

Fernando Bonete Vizcaíno
CEU Ediciones (2023), 10,00€, 121 págs. 

Con esta antología queremos celebrar 
las bodas de plata del Congreso 
Católicos y Vida Pública con todos 
quienes han hecho posible su 
existencia a lo largo de los últimos 
veinticinco años. El lector encontrará 
en este volumen una selección de 
fragmentos, agrupados por temas, 
de algunas de las mejores ponencias 
e intervenciones del Congreso. 
Sus páginas no son sino un reflejo 
incompleto de las más de 30.000 que 
ocupan las actas de sus veinticinco 
ediciones, del cuarto de siglo de 
un Congreso que, en palabras de 
su director, Rafael Sánchez Saus, 
“da cuenta de la evolución del 
catolicismo y de la Iglesia en España 
y en el mundo, y de su relación con la 
sociedad cambiante y poliédrica en la 
que se inserta”.

LECTURAS RECOMENDADAS

¿UN MUNDO FELIZ? DE LA 
DISTOPÍA A LA REALIDAD 

Antonio Alonso Marcos
CEU Ediciones (2023), 12,00€, 185 págs. 

¿Un ser humano generado fuera de una 
madre y fuera de una familia puede ser 
considerado realmente un ser humano? 
¿Buscan los Estados actuales aislar al 
individuo, desenraizarle, para hacerle 
más manipulable? ¿Quién controla 
el mundo actualmente? ¿Puede una 
sociedad construirse de espaldas a Dios? 
Estos son algunos temas para el debate 
que ¿Un mundo feliz? De la distopía a la 
realidad pone sobre la mesa. 

El autor no pretende ofrecer 
una guía de lectura ni hacer un análisis 
crítico-literario de la obra que Aldous 
Huxley publicó por primera vez en 1932, 
sino en diseccionar la sociedad distópica 
en la que nos sumerge el autor británico 
y comparar esos elementos con nuestra 
sociedad occidental actual. En ocasiones, 
es difícil hacer ese viaje, salir de nuestro 
marco conceptual con el que estamos 
acostumbrados a pensar, a percibir y 
entender la realidad que nos rodea, y 
contemplar desde fuera nuestro entorno. 
Es una tarea difícil, porque remueve los 
cimientos sobre los que hemos asentado 
nuestras seguridades, los conceptos 
que usamos como premisa a diario, que 
ya no ponemos en duda. Y también es 
difícil porque vivimos inmersos en una 
especie de totalitarismo blando, con una 
ideología woke impuesta y rodeados de 
una censura que no se suele percibir 
(aunque sea igual de efi caz).
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